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ОРГАН СВЕРДЛОВСКОГО ОБЛАСТИ ОГО И ГОРОДСКОГО КОМИТЕТОВ ВКП(б), СВЕРДЛОВСКОГО ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ депутатов трудящихся. 1945 г,

Товарищу Анастасу Ивановичу 
Микояну

Центральный Комитет Всесоюзной Коммунистической Партии 
(большевиков) и Совет Народных Комиссаров Союза ССР горячо 
приветствуют Вас, верного соратника товарища Сталина, виднейше
го деятеля партии и Советского государства, в день Вашего пяти
десятилетия.

С юношеских лет вы посвятили свою жизнь революционной борь
бе за дело рабочего класса, за коммунизм. На партийной работе в 
Закавказье, Нижнем Новгороде и на Северном Кавказе, на работе 
•ь- Совете Народных Комиссаров Союза ССР, на всех партийных и 
■Государственных постах Вы с честью выполняли задачи, которые 
ставила перед Вами партия. В годы Великой Отечественной войны 
Вы, как один из выдающихся руководителей социалистического 
хозяйства, с присущей Вам большевистской энергией успешно слу
жили делу г обеды над врагом.

Желаем Вам, дорогой Анастас Иванович, многих лет здоровья 
и дальнейшей успешной работы на благо нашей великой Советской 

длины.
'■ Центральный Комитет ВКП(б).

Совет Народных Комиссаров Союза ССР.

Указ Президиума Верховного Совета РСФСР
Об утверждении Свердловской окружной избирательной 

комиссии по выборам в Совет Национальностей от РСФСР
На основания ст. ст. 47, 48 и 49 «Положения о вы

борах в Верховный Совет СССР» утвердить в Свердлов
скую окружную избирательную комиссию по выборам в 
Совет Национальностей от РСФСР в составе следующих 
представителей общественных организаций и обществ 
трудящихся;

Председатель избирательной комиссии — Бармасов 
Петр Ефимович — от Свердловской коммунистической 
организации,

Заместитель председателя избирательной комиссии — 
Боголюбов Евгений Александрович — от Молотовской ор
ганизации профессионального союза работников высшей 
школы и научных учреждений.

Секретарь избирательной комиссии — Шулятьева 
Вера Ивановна — от Центрального Комитета професспо-
нального союза работников медико-санитарного труда л ра
ла и Западной Сибири.

Плевы избирательной комиссии:
- Азовская Александра Ивановна — от Свердловской 

областной организации профессионального союза работни
ков начальной и средней школы,

Председатель Президиума Верховного
Москва, 23 ноября 1945 года. Секретарь Президиума Верховного

Советская интеллигенция 
достойна своего народа

Большевистская партия заботливо 
воспитала могучую армию советской 
интеллигенции. Это—совершенно новая 
интеллигенция, вышедшая из народа, 
и служащая ему верой и правдой. Та
кой интеллигенции еще не знала исто
рия человеческого общества. Наша ин
теллигенция представляет собою пере
довую, наиболее образованную и созна
тельную часть советского общества, Она 
вооружена марксистско-ленинской иде
ологией. Она выполняет решающую 
роль в строительстве социалистическо
го государства. Она создает духовные 
и материальные ценности. Она возве
личивает и прославляет нашу Родину.

Любовь к Родине, преданность наро
ду служат неиссякаемым источником 
творческого вдохновения и труда со
ветской интеллигенции. Любовь к Ро
дине, животворное и горячее чувство 
патриотизма подняло силы нашей ин
теллигенции на борьбу с немецко-фа
шистскими поработителями, варварами, 
злейшими врагами культуры и циви
лизации. Р> великой битве за свободу 
Родины советская интеллигенция с 
честью выполнила свой патриотический 
долг. Вспомним, с какой неутомимой 
энергией работали в дни войны на Ура
ле академики, научные работники, ин
женеры, техники, профессора. Наша 
наука и техника оказались сильнее 
немецкой науки и техники. Мы одер
жали блестящую победу над врагом.

В докладе о 28-й годовщине Вели
кой -Октябрьской социалистической ре
волюции В. М>. Молотов сказал:

«Война наглядно показала, чем ста
ла интеллигенция за годы советской 
власти. Уже не слышно разговоров о 
старой и новой интеллигенции. Эта 
проблема снята самой жизнью. В по
давляющем большинстве интеллигенция 
честно и успешно выполняет свои вы
сокие обязанности в деле организации 
хозяйственной работы, в деле воспита
ния новых кадров специалистов, в деле 
охраны здоровья и повышения куль
турного уровня населения. С большим 
удовлетворением мы можем теперь ска
зать, что советская интеллигенция до
стойна своего народа и верно служит 
своей Родине».

В дни войны, как и в дни мирного 
социалистического строительства, ин
теллигенция СССР неуклонно шла по 
«ути новаторства в области техники и 
культуры, успешно развивала дальше 
современную пауку, творчески приме
няла ее достижения в производстве 
вооружения для Красной Армии.

Советский строй обеспечивает нашей 
интеллигенции неисчислимые возмож
ности для плодотворной деятельности на 
благо народа. Ни одно государство не 
заботится о развитии науки, культу
ры, техники, искусства так, как со
циал исти5сское государство. Недаром 
иностранные ученые, побывавшие в 
СССР много лет назад, отмечали, что 
«в советском государстве начался зо
лотой век науки и техники». Наряду 
с Академией наук СССР созданы Ака
демии паук в братских республиках — 
Украинской. Белорусской, Казахстан
ской, Армянской и других. У нас ра
ботают десятки сотен научно-исследо
вательских институтов, лабораторий! 
сельскохозяйственных опытных етан* 
7Й- Гигантски развернулась подготов

ка новых кадров работников различных 
специальностей в вузах, техникумах, 
школах.

Советская власть с первых же дней 
своего существования поставила зада
чу—сделать все достижения науки, и 
культуры достоянием парода, развер
нуть просвещение трудящихся масс, 
создать широкую сеть учебных заведе
ний для подготовки кадров интеллиген
ции. Однпм из важных мероприятий, 
направленных к разрешению этой за
дачи, явилось создание Уральского 
государственного университета.

Двадцать пять лет назад В. И. 
Ленин подписал декрет об открытии 
университета на Урале. Гениальный 
вождь, великий корифей науки прони
цательным взором вптел тогда, какую 
огромную роль призвана сыграть нау
ка в развитии и; опзводптельных сил 
страны, в частности Урала, какое 
поекрасное будущее откроется перед 
страной, богатой своими научными 
кадрами, специалистами. Ленинское 
предвидение оправдалось. Советское го
сударство стало самым могуществен- 
тгым в мире. Сказочно вырос и Урал. 
В это-м—немалая заслуга Уральского

государственного университета, кото
рый с гордостью носит имя друга 
Ленина и Сталина—А. М1. Горького.

В связи с открытием университета 
А. М. Горький в приветственном пись
ме сказал: «Один за двугим возникают 
в России очаги научной мысли и, бес
спорно, это самое ценное, самое суще
ственное из всего, что творится у 
нас... Будьте бодры. Учитесь. Не 
верьте, исследуйте». Великий мастер 
культуры звал учиться, исследовать, 
дерзать, творить. II его призыв нашел 
отклик в делах университета, прошед
шего славный «уть.

Уральский университет, пользуясь 
вниманием, заботой партии, правитель
ства, товарища Сталина, стал не толь- 

I ко крупнейшей кузницей кадров, но и 
I лабораторией научной мысли. Он об’е- 
! динил в себе 7 факультетов, 3!) ка
федр, лаборатории и научные кабине
ты. В нем учатся свыше 1000 сту
дентов—будущие ученые, научные ра
ботники, специалисты различных от
раслей знаний. В нем трудится боль
шой отряд советской интеллигенции, 
которая работает над важными пробле
мами. обогащает науку. В своей дея
тельности на благо народа ученые 
университета, как и ученые всей стра
ны, руководствуются указанием това
рища Сталина о неразрывных связях 
науки с практикой:

«Наука потому и называется нау
кой, что она не признает фетишей, не 
боится поднять руку на отживающее, 
старое и чутко прислушивается к го
лосу опыта, практики».

За годы своей работы университет 
внес немалый вклад в развитие науки, 

(оказал огромную помощь росту эконо- 
I мики Урала. В годы Отечественной 
| войны 35 крупных научных исследо- 
. ваний нашли широкое применение в 
народном хозяйстве и обороне страны.

Отмечая 25-летний юбилей, Ураль
ский государственный университет го
товится к решению новых, больших 
задач, которые выдвигает перед ним 
Родина в четвертой пятилетке. Ураль
ская общественность твердо уверена, 
что питомцы сталинской науки будут 
еще лучше служить .народу, рука об 
руку со всей интеллигенцией Урала 
поднимать еше выше уровень культу
ры и экономики Урала, укреплять мо
гущество любимой Родины.

Никогда ещё перед нами не откры
вались перспективы такого размаха в 
социалистическом строительстве и та
кая возможность расцвета сил Совет
ского Союза, как теперь, после вой
ны. Эти перспективы вдохновляют со
ветскую интеллигенцию па самоотвер- 

’ женный труд, зажигают в ней творче
ский ОГОНЬ.

Товарищ Молотов сказал, что в 
наше время высокой техники и широ
кого применения науки в производст
ве, когда стало уже возможным также 
и использование атомной энергии и 
других Иейиких технических откры
тий. в хозяйственных планах должно 
быть уделено первостепенное внимание 
вопросам техники, повышения техниче
ского уровня промышленности и созда
ния высококвалифицированных техни
ческих кадров. «Мы должны равнять
ся на достижения современной миро
вой техники во всех отраслях промыш
ленности и народного хозяйства и обе
спечить условия для всемерного дви
жения вперед советской науки и тех
ники».

Над разрешением этих задач должен 
работать Уральский университет, наши 
институты, лаборатории, все научно- 
технические учреждения и организации, 
кадры хозяйственников и специали
стов. Ура. располагает гигантскими 
возможностями для развития экономи
ки, для применения мировых достпже 
ний науки, для технического про
гресса. Использовать эти возможности, 
двинуть вперед науку, технику, куль
туру. обеспечить невиданный расцвет 
хозяйства в четвертой сталинской 
пятилетке,—дело чести нашей интел
лигенции.

Под руководством славшей больше
вистской партии, под руководством
гениального вождя и величайшего 
ученого нашей эпохи товарища
Сталина советская интеллигенция,
всей душой преданная своему пароду, 
сделает все, чтобы еше больше возве
личить и прославить нашу прекрасную 
Родину.

26 ноября, в 7 час. вечера, в Государственном театре опе-ры и балета име
ли Луначарского состоится торжественное заседание сессии Свердловского 
городского Совета депутатов трудящихся с участием представителей партий
ных и общественных организаций, Красной Армии, стахановцев и интеллиген
ции города, посвященное 25-летию со дня основания Уральского государствен
ного университета имени А. М. Горького.

Вход по пригласительным билетам.
Депутаты Верховного Совета СССР, РСФСР, облсовета и горсовета про

ходят до своим мандатам.
ИСПОЛКОМ ГОРСОВЕТА.

Данилова Нина Александровна — от Свердловской ор
ганизации Всесоюзного Ленинского Коммунистического 
Союза Молодежи,

Казанцев Максим Афанасьевич — от рабочих, служа
щих и инженеров Свердловского железнодорожного узла,

Кулагин Федор Игнатьевич — от Свердловского об
ластного совета общества содействия обороне, авиацион
ному и химическому строительству в СССР (Осоавиахим),

Лапшина Варвара Федоровна — от колхозников кол
хоза «Ленинский призыв», Камышловского района, 
Свердловской области,

Путин Иов Федорович — от рабочих, служащих и 
инженеров завода имени Молотова, гор. Молотов,

Сосунов Василий Иванович — от рабочих, служащих 
и инженеров Первоуральского дважды орденоносного Ново
трубного завода Свердловской области,

Тимофеев Михапл Михайлович — от профессиональ
ной организации ордена Ленина п ордена Красного Знаме
ни завода имени Сталина, гор. Молотов.

Совета РСФСР Н. ШВЕРНИК.
Совета РСФСР П. БАХМУРОВ.

Выдвижение кандидатов в состав окружной избирательной 
комиссии Свердловского-Ленинского избирательного округа 

по выборам в Совет Союза Верховного Совета СССР
И. Г. ЧЕВТАЕВ — кандидат от профессионального союза рабочих 
лесопильной и деревообрабатывающей промышленности Востока

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА' СССР,

Расширенное заседание президиума 
НК профсоюза рабочих лесопильной и 
деревообрабатывающей промышленности 
Бостока с участием местных профсоюз
ных организаций и профактива союза, 
состоявшееся 24 ноября, обсудило 
вопрос о выдвижении кандидата в 
состав окружной избирательной комис
сии Свердловского-Ленинского избира
тельного округа по выборам в Совет 
Союза Верховного Совета Союза ССР.

С предложением выступила т. Вер 
нер. Она рекомендовала выдвинуть 
кандидатом: в окружную избирательную 
комиссию т. Чевтаева Ивана Георгие
вича.

был выдвинут рабочими и служащими 
на профсоюзную работу.

На этой работе- т. Чевтаев прошел 
путь от члена заводского комитета до 
председателя ЦК союза. Его работу 
всегда отличала большевистская пре
данность своему делу, неустанная за
бота об укреплении профсоюзной орга
низации. трудовой и производственной 
дисциплины, забота об улучшении 
культурно-бытового положения членов 
профсоюза. В 1942 г. т. Чевтаев наг
ражден советским правительством ор
деном «Знак Почета». Тов. Чевтаев 
был членом профсоюзной делегации 
советских щюфеоюзов, посетившей в

Тов. Чевтаев начал свою трудовую 
жизнь в 1921 г. транспортным рабо
чим. В 1926 г. т. Чевтаев перешел 
на работу в лесную и деревообраба
тывающую промышленность и скоро

идоле—августе этого года США для 
установления более тесных связей и 
укрепления дружбы между трудящи

мися Советского Союза и США.
Кандидатуру И. Г. Чевтаева поддер

жали т. Пятачепко—-от МК Свердлес-

древ, управляющий Свердловской об
ластной конторой Главснаблеса тов.
Повшцкпй и главный инженер тов. 
Волков, инженер треста Древмет НКЧМ 

тов. Козин. - инженер треста Овердлес- 
дре® тов. Шатии и члены президиума 
ЦК союза тт. Латышев и Заровнят- 
ных. Они отметили большую работу 
т. Чевтаеева, проделанную в годы 
Отечественной войны, его авторитет 
среди членов профсоюза.

Присутствующие приняли единодуш
ное решение—выдвинуть кандидатом 
от профессионального союза рабочих 
лесопильной и деревообрабатывающей 

| промышленности Востока в состав 
■ окружной избирательной комиссии 
Свердловского-Ленинского избиратель
ного округа ио выборам в Совет Союза 
Верховного Совета Союза ССР—Ивана

* Георгиевича Чевтаева.

О НАГРАЖДЕНИИ ТОВАРИЩА МИКОЯНА А. И. 
ОРДЕНОМ ЛЕНИНА

В связи с пятидесятилетием со дня рождения заместителя Председателя 
Совнаркома СССР и Народного комиссара внешней торговли тов.Микояна А. И. 
и принимая во внимание его (выдающиеся заслуги перед партией и советским 
народом, наградить тов. Микояна Анастаса Ивановича орденом Ленина.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР М. КАЛИНИН. 
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР А. ГОРКИН.

Москва, Кремль. 24 ноября 1945 г.

Областное совещание бригадиров 
комсомольско-молодежных бригад

В. Н. ГОЛОВЦЫН—кандидат от коллектива

Актовый зал Горного института за
полнили профессора, преподаватели, 
студенты и служащие. Они собрались, 
чтобы выдвинуть своего кандидата в 
окружную избирательную комиссию 
Свердловского-Ленинского избирательно
го округа по выборам в Совет Союза 
Верховного Совета СССР.

Слово для предложения бе.рет доктор 
геолого-минералогических наук доцент 
Вахромеев:

— Позвольте мне выдвинуть канди
датом от нашего коллектива профессо
ра-доктора геолого-минералогических 
наук, заведующего кафедрой геофизи
ческих методов разведки Василия Пи-

Горного института 
колаевича Головцына, крупнейшего 
ученого, выдающегося педагога и ак
тивного общественника-большевика. Ва
силий Николаевич сделал большой 
вклад в советскую науку, опубликовав 
ряд ценных работ по вопросам черной 
и цветной металлургии, алюминию и 
нерудным ископаемым. Он обучил и 
вырастил не одну сотню специалистов 
геофизиков, которые успешно работают 
в важнейших отраслях хозяйства.

Выступивший затем доцент Саков* 
пев охарактеризовал профессора Голов
цына, как замечательного учителя, го
рячо поддерживающего молодых науч
ных работников.

[ От имени студентов выдвинутую 
| кандидатуру поддержал студент IV 
I курса геолого-разведочного факультета, 
Сталинский стипендиат Хотько.

Доцент Вилесов, который знает тов. 
Головцына 15 лет, отметил прекрас
ные качества его, как исследователя, 
открывшего ряд ценнейших месторожде
ний полезных ископаемых.

Коллектив Горного института решил 
единогласно выдвинуть кандидатуру 
Василия Николаевича Головцына в со
став окружной избирательной комиссии 
Свердловского-Лепинекого избирательно* 

! го округа по выборам в Совет Союза 
Верховного Совета СССР.

А. В. МАТВЕЕВА—кандидат от Свердловской городской 
коммунистической организации

Расширенное заседание бюро Сверд
ловского горкома партии с участием 
секретарей райкомов ВКП(б) и пред
седателей исполкомов райсоветов об
судило вчера вопрос о выдвижении 
кандидатуры Антонины Васильевны 
Матвеевой в состав окружной избира
тельной комиссии Свердловского-Ле- 
пинского избирательного округа.

Старейший работник аппарата 
Свердловского горкома и обкома 
ВКП(б) Антонина Васильевна Матвеева.

заместитель секретаря обкома ВКП(б) 
известна широкому активу коммуни
стов и беспартийных, как чуткий, от
зывчивый и внимательный товарищ.

За кандидатуру тов. Матвеевой вы
сказались тов. Сопении—секретарь 
горкома по кадрам, тов. Шаламов—се
кретарь Сталинского райкома ВКП(б), 
тов. Красножанов—секретарь Октябрь
ского райкома ВКП(б) и секретарь гор
кома партии тов. Вознесенская, кото
рая охарактеризовала А. В Матвееву,

как принципиального, требовательного | 
к себе и другим работникам, скромного 
товарища, тесно связанного с широки
ми слоями трудящихся.

Участники расширенного заседания 
бюро горкома ВКП(б) приняли едино*

I гласное решение—-выдвинуть кандида
туру Антонины Васильевны Матвеевой 

; в состав окружной избирательной ко
миссии Свердловского-Ленинского пзби- 
нательного округа по выборам в Совет 
Союза Верховного Совета СССР.

Вчера в областном комитете ВЛКСМ 
состоялось совещание бригадиров ком
сомольско-молодежных бригад пред
приятий Свердловской области. С боль
шим докладом о методе своей работы 
выступила знатный бригадир завода 
имени Сталина Галина Булатова.
, С интересом слушала молодежь вы
ступление тов. Булатовой о том, как 
упорно и настойчиво овладевал ее не,- 
болыпой коллектив мастерством своей 
профессии, как, работая на поточной 
линии, каждый член бригады Булато
вой освоил все одиннадцать операций 
изготовления детали, одновременно изу
чая устройство и работу семи сложных 
станков.

Призыв Галины Булатовой нашел 
живой отклик, в сердцах рабочей мо
лодежи. Выступившие в прениях бри
гадиры рассказали, как на орденонос;, 
ном Уралмашзаводе, па предприятиях 
Тагила, Кушг.ы, Ирбита, Пышмы, Се
рова и других городов Свердлов
ской области растет и ширится слав
ное движение молодежи, решившей в 
дни мирного труда о+дать свою неисся
каемую энергию на изучение произ
водства. ноной сложной продукции.

Начальник бюро организации труда 
Высокогорского механического завода 
тов. Адеков заявил, что па их пред
приятии более ста молодежных бригад 
проводят в жизнь замечательный по
чин Галины Булатовой. Бригада, руко
водимая тов. Павловым, изучила ряд 
операций на штамповке деталей. В 
результате, из бригады высвобождено 
семь рабочих, а оставшиеся в ней де

сять человек успешно справляются е 
работой в прежнем об’еме.

Бригадир комеомольско-молодаж|всй 
бригады Артемовского машинострои* 
тельного завода тов. Полещук расска
зал, как с первых же дней перехода 
завода на выпуск продукции мирного 
времени встретились затруднения, вы
званные недостаточными знаниями то
карей. Новое оборудование поставило 
перед рабочими задачу: свободно чи
тать чертежи, изучить конструкцию 
станков, освоить дополнительно ряд 
операций.

— Почин Галины Булатовой пока
зал всем нам, что первоочередная на
ша обязанность состоит в том, чтобы 
в срвертпепстве овладеть мастерством 
своей профессии. Тогда вам будет лег 
че . работать и мы полисе осуществим 
наши обязательства, взятые уральцами 
перед Товарищем Сталиным.

По докладу Галины Булатовой вы
ступили: Баранов (старший горновой 
завода имени Куйбышева). Шахмаев 
(.V рал м: к и й мюдеэл ектро л ига ы й завод), 
■Петреба (диспетчер Уральского алюми
ниевого завода), Кузьмин (Уралмашза
вод), Воложапипов (завод им. Сталина), 
Прокурат (Первоуральск) и другие.

Совещание бригадиров комсомольско- 
молодежных бригад единодушно приня
ло текст обращения, в котором призы
вает рабочую молодежь Свердловской 
области ширить почин Галины Була
товой. всеми силами добиваться под
линного мастерства в своей профессии.

Доклад тов. Булатовой будет поме
щен в очередном номере нашей газеты.

Соревнование за честь первыми подписать 

годовой отчет уральцев вождю

Выдвиженке кандидатов в состав окружной избирательной 
комиссии Свердловского-Сталинского избирательного 

округа по выборам в Совет Союза Верховного Совета СССР
Герой Советского Союза Я. Т. ТКАЧЕНКО—кандидат 

от Свердловской городской организации Осоавиахима
Вчера состоялось расширенное засе

дание пленума Свердловского городского 
совета Осоавиахима с участием пред
седателей районных и первичных орга
низаций Осоавиахима города, посвящен
ное выдвижению кандидата в состав 
окружной избирательной комиссии 
Свердловского-Сталинского избиратель
ного округа по выборам в Совет Союза 
Верховного Совета Союза ССР.

Первым берет слово активный член 
городской организации Осоавиахима тов. 
Недобух. Он вносит предложение вы
двинуть кандидатом в состав избира
тельной комиссии от городской орга
низации Осоавиахима Героя Советско
го Союза Якова Тарасовича Ткаченко.

Тов. Ткаченко является старым ак
тивным членом Осоавиахима. Рабо

тая перед войной председателем завко
ма Верх-Исетского завода, ан всемер
но помогал первичным организациям 
ОСО в развертывании оборонной рабо
ты на заводе. С первых дней Великой 
Отечественной войны тов. Ткаченко 
находился на фронте, прошел боевой 
путь от Москвы до Кенигсберга. Коман-

1 дуя батальоном, тов Ткаченко уча
ствовал во взятии многих городов Во
сточной Пруссии, в штурме Кениг
сберга.

Наше правительство высоко оценило 
заслуги тов. Ткаченко перед Родиной, 
присвоив ему звание Героя Советского 
Союза. Грудь тов. Ткаченко украшает 
несколько орденов и медалей.

Сейчас тов. Ткаченко вернулся в

родной город, на свой родной Верх- 
Псетекий завод.

Предложение тов. Недобух горячо 
поддержали: Малинпченко — председа
тель городского совета Осоавиахима, 
Попов и Миков—председатели первич
ных организаций ОСО, Шамарин, — 
член совета ОСО ВИЗ’а, Кислижьгн,— 
начальник школы технической связи 
ОСО, Бурдин—председатель совета Осо
авиахима Ленинского района.

Участники пленума единогласно 
принимают решение—выдвинуть кан
дидатом в состав окружной избира
тельной комиссии Свердловского-Ста- 
линского избирательного округа по вы
борам в Совет Союза Верховного Совета 
СССР Героя Советского Союза Якова 
Тарасовича Ткаченко.

Н И. КОЗЛОВСКИЙ—кандидат от коллектива Верх-Исетского 
ордена Трудового Красного Знамени металлургического завода
Вчера в 5 часов вечера в клубе 

имени Ленина было торжественно и 
оживленно. Сюда собрались рабочие, 
служащие, инженеры и техник,' и об
щественные работники, чтобы выдви
нуть своего кандидата в окружную из
бирательную комиссию Свердловского- 
Сталинского избирательного округа по 
выборам в Совет Союза Верховного 
Совета СССР.

С предложением выступил мастер 
мартеновского цеха тов. Зубарев.

— Я рекомендую, — сказал он, — 
выдвинуть кандидатом в состав окруж
ной избирательной .комиссии от коллек
тива завода Николая Ивановича Коз
ловского.

Тов. Козловский — потомственный 
пролетарий, сын листопрокатчика Верх- 
Исетского металлургического завода. С*

I 14 лет он работает в мартеновском це
хе и является первым сталеваром элек
тропечи на нашем заводе. Он вырастил 
не один десяток отличных уральских 
сталеваров. Под его руководством в 

| дни грозной опасности для нашей Ро
дины мы осваивали варку сложнейших 
марок стали, которая шла на боевые 
машины для Красной Армии.

Доблестный труд Николая Ивановича 
Козловского высоко оценило правитель-, 
ство, наградив его орденом Трудового! 
Красного Знамени.

— Я давно хорошо знаю тов. Коз-, 
ловского, да и не только я один —'

Иванович хороший пропагандист, чут
кий товарищ и неутомимый обществен
ник.

— Кандидатура тов. Козловского 
вполне заслуженная.—говорит директор 
завода тов. Медведев,—это творческий, 
инициативный работник, новатор про
изводства. В новой технологии он всег
да принимал самое горячее участие.

Кандидатуру тов. Козловского горячо 
поддержали участница гражданской 
войны, бывшая партизанка тов. Курен
ных, участник Отечественной войны 
тов. Коштатов.

Собрание единодушно проголосовало 
га выдвижение Николая Ивановича

весь завод его знает, — сказал' знат- Козловского в состав окружной избира- 
ный сталевар орденоносец тов. Захаров. | тельной комиссии Свердловского- 
— Мы вместе с ним работали на из-1Сталинского избирательного округа по 
бирательном участке в прошлые выбо-1 выборам в Совет Союза Верховного Со
ны в Вепховный Совет СССР. Николай I вета СССР.

НОВЫЕ ПОСЛЕДОВАТЕЛИ КУЛИКОВА
[, II РАХМАНИНА )
? Плотники Федор Китайцев и Ольга Павлова
\ выработали по 16 с лишним норм >
, СЕВЕРО-УРАЛЬСКИЕ БОКСИТОВЫЕ РУДНИКИ (по телефону).
У Молва о строителях.скоростниках— ленинградском каменщике Андрее Ку- ' 
( ликове и киевском каменщике Иване Рахманине дотла до отдаленного ) 
/ уголка Урала—Северо.Уральских бокситовых рудников. Большой интерес 
\ вызвал у уральских строителей ме тод работы знаменитых каменщиков, / 
( суть которого в основном заключа ется в том, что отделяется квалифици- )
> рованный труд от неквалифицирова иного и тщательно подготовляется ра. < 
\ бочее место.
( — Станем и мы скоростниками, —сказали плотники Уралсибспецстроя )
} Федор Савельевич Катайцев и Оль га Алексеевна Павлова, занятые на < 
У строительстве поселка Черемуховско го рудника,
( Когда 22 ноября к месту сборк и восьмиквартирного брусчатого дома '
> подвезли много брусьев, с расчетом обеспечения работы на две смены, Фе- < 
У дор Катайцев и Ольга Павлова сказали:
( — Бояться простоев сейчас не чего. Брусья есть. Соберем их не в )
? две, а в одну смену.
У И расчистив место сборки, что бы ничего не связывало их движения, )
( стахановцы горячо принялись за де ло. Но уже через четыре часа 40 ми,. У 
/ нут брусьев им нехватило. За это время они собрали III квадратных мет- (
' ров брусчатых стен. Иначе говоря, каждый выполнил норму на 1620 про. >
( центов. )

Федор Катайцев и Ольга Павло ва только жалели, что подвезенного <
У материала хватило им лишь на 4 ча са 40 минут работы. )
( — Пусть обеспечат брусьями на целую смену, не такие еще рекорды )

дадим,—говорят стахановцы. У

ПОДХВАТЫВАЮТ ПОЧИН ГАЛИНЫ БУЛАТОВ
АСБЕСТ, 24 ноября (по телефону). 

Во всех сменах давода асботехппческнх 
изделий прошли беседы, посвященные 
ознакомлению молодежи с методами р<1- 
боты бригады Галины Булатовой. Рабо
чие горячо поддерживают почин моло
дой патриотки. Члены комсомольской 
бригады тов. Белоглазовой делают одну 
и ту же операцию на всех станках по 
прядению ваты с асбестом и в любое 
время могут заметить друг друга. Сей
час, они решили так изучить своп 
станки, чтобы суметь своими силами 
проводить мелкий ремонт.

' На таких же станках работа 
члены комсомольско-молодежной ( 

тов. Кутоаевой. Наряду обяз;
. ством в соворше:: гзе овладеть 
, профессией члены бригады дали 
I научиться работать на ткацких 
; ках смежной бригады. Свое обяз; 
. ство бригада тов. Кутеневой уже 
. воряет в дело. Оставаясь после 
I рабочего времени, они детально и 
I мательно изучают операции на 
кпх станках, чтобы в нужный м

I помочь в работе смежной бригаде.

41.570 ТОНН УГЛЯ СВЕРХ ПЛАНА
Дружная смена у десятника разреза 

Ха 1 Богословских угольных копей 
тов. Плечун. Путем правильной орга
низации труда здесь удалось высвобо
дить 20 человек п сейчас сменный 
коллектив в половинном составе не 
только выполняет, но и перекрывает 
прежние нормы.

д

I Рабочие, смены тов. Плечун на пол
тора месяца ранее срока завершили 
годовой план. Этот успех окрылил 
горняков и придал им новые силы. Опт. 
решили до каппа года дать стране еще 
50 тонн высококачественного угля.
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ПОДГОТОВКА К ВЫБОРАМ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ СССР

Лучшие здания — для избирательных 
участков

Беседа с председателем исполкома Синарского райсовета 
депутатов трудящихся города Каменск-Уральского 

П. В. ЯКОВЛЕВЫМ

В Синарском районе города Каменск- 
Уральского подготовка к выборам 
вызвала большой политический нод'ем 
среди трудящихся. Собрания, посвя
щенные предстоящим выборам, рабочие, 
служащие и интеллигенция посещают 
с огромным желанием 19 нояоря, на
пример, было проведено собрание моло
дых избирателей. В пивом клубе Си
нарского завода собралось свыше 500 
человек. Молодежь с исключительным 
вниманием прослушала доклад об уча
стии молодых избирателей в пред
стоящих выборах в Верховный Совет 
Союза. ССР. Докладчику—парторгу ПК 
ПКП(б) Синарского завода тов. Хромо
ту участники собрания задали много 
вопросов.

На многих избирательных участках 
созданы агитпункты, при них работают 
справочные сголы. Агитаторы дают 
ответы на все интересующие населе
ние вопросы. Пионерский клуб' яв
ляется центром избирательного участка, 
об’едцпяюшего поселки Бараба и Ка
вуда. Здесь, в клубе организован 
агитпункт, которым руководит тов. 
Карпинский, выделенный на эту рабо
ту партийной организацией Синарско
го завода.

Территория, непосредственно при
легающая к Синарскому заводу, 
разбита на два избирательных участка. 
Для одного из них выделено самое 
красивое здание города—новый клуб, 
для второго участка—первый энж 
большого 4-этажного здания школы

3. Члены агитколлектива организу
ют массово-раз’яснительную работу сре
ди рацочих трубного завода. Они знако
мят трудящихся е Конституцией Союза 
ССР. «Положением о выборах» и дру
гими документами.

Всего в Спнар^ком районе организо
вано 11 избирательных участков. 
Учет населения уже проведен. Мы 
знаем, на каком участке сколько лю
дей. Для составления списков ишт.-я- 
те.тей выделяем специальных людей, 
которые пойдут по предприятиям и 
населенным пунктам для учета изби
рателей. Когда получим бланки, соста
вим списки но форме и к установлен
ному сроку—10 января—они будут вы- 
вешаны для всеобщего обозрения. В 
учете населения нам большую помощь 
оказали, кроме депутатов совета, 
старшеклассники, преподаватели школ, 
комсомольцы.

Центр массовой работы
Беседа с председателем исполкома Дзержинского райсовета 

депутатов трудящихся города Нижнего Тагила
М. М. ВОЛОДИНЫМ

Подготовка к избирательной кампа
нии по выборам в Верховный Совет 
Союза ССР в нашем Дзержинском рай
оне ширится с каждым днем. Уточне
ны границы избирательных участков, 
которых будет 27—на 5 участков 
больше, чем в прошлые выборы. Уве
личение участков вызвано тем, что за 
последние годы население района ум
ножилось.

К каждому из участков райком 
Г»КП<6) прикрепил партийные органи
зации, которые ведут массово-полити
ческую работу среди трудящихся и 
вместе с руководителями предприятия 
пли учреждения отвечают за оборудо
вание помещений избирательных уча
стков.

При организации избирательных 
участков мы исходили из интересов из
бирателей. У нас есть, например, груп
па так называемых каменных домов, 
в каждом из которых по 60 и более 
квартир. Девять таких домов состав
ляют один избирательный участок. 
Центром является школа. Эго большой 
одноэтажный дом. Его мы разделили 
па две части. К той половине, которая 
отведена для избирательной комиссии, 
сделали отдельный ход.

Хозяйственные руководители цеха, 
прикрепленного к этому участку, ве
дут внутреннюю окраску помещения,

проводят телефон. ЭДебели имеется до
статочно. Художник тов. Влазнев пи
шет плакаты и лозунги, готовятся 
наглядные пособия.

Помещения подобраны для всех из- 
| бирателыгых участков и теперь обору
дуются.

На всех участках уже теперь ве
дется массово-политическая работа. На 
каждый участок, в зависимости от чи
сла избирателей, выделены от 30 до 50 
агитаторов. На некоторых участках 

I массово-политическая работа ведется 
диферепнированио. В молодежном го
родке, например, для молодых избира
телей. впервые готовящихся выбирать 
высший орган государственной влаетп. 
устраиваются специальные лекции и 
доклады, посвященные Сталинской 
Конституции, избирательному закону, 
организованы кружки но изучению 
«Положения о выборах».

Исполком райсовета приступил к 
составлению списков избирателей. Ког
да мы получим бланки установленного 
образца, то уточним эти списки домо
владений ггутем обхода. Предваритель
ный подворный обход проведен при 
участии работников домоуправлений и 
активистов уличных комитетов. При 
уточнении списков в эту работу будут 
вовлечены депутаты райсовета и аги
таторы.

Ближе 
н населению

Беседа 
с ответственным секретарем 

исполкома Туринского райсовета 
депутатов трудящихся 

3. В. ПЯТКОВОЙ
Туринский район—один из наиболее 

крупных и разбросанных пайо.гоз 
Свердловской области. Санкинский 
сельсовет, например, расположен в 14(1 
километрах от районного центра. В 
прошлые выборы здесь был один изби
рательный участок, а теперь террито
рия сельсовета разделена на два у и 
едка. Это сделано для того, чтобы ме
сто. где будет проходить голосование, 
находилось не болыце как за десять 
километров от местожительства изби
рателей. Кроме того, такое разукрупне
ние позволяет лучше организовать мас
сово-политическую и раз’яспительиую 
рабьгу среди населения. За последнее 
время в н.льгм районе организован 
шовый лесозаготовительный участок, 
где будет, приблизительно, до 1000 
жителей. Этот населенный пункт Бака- 
ршп I чатодится в 30 километрах с г 
центра ближайшего избирательною уча
стка Чтобы не приходить им так дале
ко. решено г Бак,трюке создать нюгра- 
Т-ЛЫ1ЫЙ ХЧЛСТОК ДЛЯ Л .‘СОЛ (ГОТ>ВИ'₽ 

лей. Всего р пашем районе будет 44 I 
избпратс.!ь.ч,.,х участка.

Недавно состоялось совещание пред
седателей еи1 советов, на котором до
говорились о помещениях для избира
тельных участков. Г> основном отводят
ся клубы, избы-читальни, здания 
сельсоветов. В самом городе Турпнске 
для одного из пяти избирательных 
участков отводится помещение Дома 
культуры, где сейчас усиленными тем
пами заканчивается капитальный ре
монт, на станции Туринск—помещение 
клуба.

Идет подготовка к составлению 
списков избирателей. По городу Ту- 
рппску проведен подворный обход. От
лично справилась с этой работой в 
четвертом городском районе домохозяи
на—председатель уличного комитета 
Гордиевич.

Агитаторы раз’яспяют населению 
района избирательный закон и 
Сталинскую Конституцию. Особенно I 
хорошо организована массово-полити- [ 
ческая работа в Ерзовеком сельсовете.! 
где секретарем парторганизации тов. 
Коркин. Агитаторы там организуют 
беседы по десятидворкам. В колхозе 
«Комбайн» этого совета агитаторов 
возглавляет М. Кибирева — заведую
щая школой. Здесь агитаторы собира
ют своих избирателей для бесед в доме 
одного из колхозников. К престарелым 
избирателям, которые не могут выхо
дить, агитаторы приходят на дом. 
Агитаторы раз’яспяют сельскому насе
лению «Положение о выборах», знако
мят с докладом товарища Молотова о 
28-й годовщине Великой Октябрьской 
социалистической революции, мобили-) 
зутот колхозников на лучшую подго-1 
точку к годовому отчету уральцев 
товарищу Сталину.

Избач села Ерзовки наладила выпуск 
стенной газеты. г

300 центнеров хлеба сверх плана еда л государству колхоз нм. Ленина 
Каменского района. На снимке! маши на с зерном отправляется на элеватор.

Фодо Г. Попова.

Всемерно увеличивать выпуск 
товаров широкого потребления

Партия и правительство сразу же 
с окончанием войны поставили задачу 
—всемерно увеличивать выпуск това-

потому, что цены на изделия, кото
рые он выпустил, крайне высоки.

Ирбитский ранпромкомбпнат выпол-

Короткие сообщения с мест
БУТКА; Проведен семинар секрета

рей первичных парторганизаций в 
связи с решением пленума обкома 
ВКП(б) о развертыванши массово- 
политической работы накануне выбо
ров. Кроме того, провщец однодневный 
семипар агитаторов, после которого в 
колхозах района началось изучение 
доклада тов. Молотова на торжествен
ном заседании Моссовета 6 ноября 
1945 года. В Горгипской избе- 
читальне для колхозников устраиваются 
громкие читки доклада тов. Молотова.

ИРБИТ. . За. время Отечественной 
войны в кадрах стекольного завода 
произошли большие изменения. 
Много старых кадровых рабочих ушло 
на фронт. Их места у станков заняли 
юноши и девушки. Сейчас в коллекти
ве завода 5(1 процентов молодых рабо
чих. Готовясь к предстоящим выборам, 
партийная организация создала в каж
дом цехе кружок молодых избирателей. 
Ими руководят старые коммунисты. 
Большинство кружков уже закончило 
изучение «Положения о выборах в Вер
ховный Совет СССР» и приступило к 
изучению Конституции СССР и докла
да тов. Молотова.

Кружки молодых избирателей рабо
тают также в дошкольном педучилище 
Занятия здесь аккуратно посещают 3(1 
студентов.

ТУГУЛЫМ. В 30 советах района 
проведены кустовые семинары кол
хозных агитаторов. Па. иих присутст
вовали представители всех 82 колхо
зов. На семинарах были сделаны ин
структивные доклады о задачах агита
торов и формах агитационной работы 
средн населения.

Па семинарах в Мальпевском, Крю- 
хановском, Лучинкинском и других со
ветах агитаторы поделились опытом 
своей работы.

М'АНЧАЖ. Исполком райсовета опре
делил избирательные участки, составил 
карту района. В соответствии с «Поло
жением о выборах», создаются 24 из
бирательных участка. Для участков 
подобраны лучшие помещения. Так, в 
Юне избирательный участок будет в 
просторном колхозном клубе, в Каргах 
—в .помещении правления колхоза.

Вача га заготовка материалов для 
индивидуальных кабин, нужных в мо
мент голосования.

Заметки о
Проверка исполнения является ос

новным методом большевистского руко
водства п важнейшим условием ус
пешного разрешения' поставленных за
дач.

Лепин и Сталин неоднократно под
черкивали неразрывную связь руко
водства с проверкой фактического 
исполнения. Товарищ Сталин дал 
классическое определение роли и значе
ния проверки исполнения. В отчетном 
докладе XVII с’езду «партии он гово
рил: «Хорошо поставленная проверка 
исполнения—это тот прожектор, кото
рый помогает освещать состояние рабо
ты аппарата в любое время и выводить 
на свет божий бюрократов и канцеля
ристов. Можно с уверенностью сказать, 
что девять десятых наших прорех и 
прорывов обгоняется отсутствием пра
вильно поставленной проверки испол
нения».

Тагильская партийная организация 
в годы Великой Отечественной войны 
успешно выполнила важнейшие задания, 
поставленные фронтом перед промыш
ленностью города. II немалую роль в 
успехе сыграли проверка исполнения, 
контроль за исполнением вынесенных 
решений. За годы войны промышлен
ность города увеличила выпуск про
дукции в 5—6 раз, а производитель
ность труда возросла почти в два раза. 
Вникая во все летали производства 
горком помогал коллективам предприя
тий осваивать новую продукцию, луч
ше использовать оборудование, бороться 
с потерями, повышать качество изде
лий и преодолевать трудности.

Один из заводов города никак не 
мог освоить важнейший заказ для 
Красной Армин. Отраслевой отдел гор
кома ВКП(б), детально изучив поло-

проверке
А. БРОВКИН

Секретарь Н.-Тагильского 
горкома ВКП(б).

женпе па месте, нашел резервы на дру
гих предприятиях для изготовления не
которых деталей заказа и организовал 
необходимое кооперирование предприя
тий. Через непродолжительное время 
завод начал перевыполнять задание. 
Аналогичная помощь была оказана 
другим предприятиям.

На крупном тагильском заводе ока
залась сильно Завышенной себестои
мость продукции. Возникли серьезные 
Финансовые затруднения. Администра
ция решает вопрос о рационализации 
технологии, удешевлении конструкций. 
Отраслевой отдел горкома и партком 
завода привлекают партийный актив, 
проводят общественный смотр но эко
номии, затем на партийно-технической 
конференции суммируют итоги смотра 
и вырабатывают мероприятия, допол
няющие приказ директора о снижении 
себестоимости. Парторганизация завода 
взяла под повседневный контроль вы
полнение решений партийностехниче- 
"Кой конференции и добилась за полу
годие не только рентабельности про
изводства. но многих миллионов руб
лей накоплений.

Проверка исполнения решений пар
тии и правительства в данном случае 
осуществлялась при помощи постоян
ной связи партийных работников с 
предприятиями и участии в партий
но-политических и хозяйственвых ме
роприятиях, проводимых иа местах. 
Это позволило обеспечить действенный 
контроль за выполнением решений вы
шестоящих организации, глубоко вле-

Бороться за высокий урожай 
будущего года

В истекшем сельскохозяйственном 
году нашей Слободо-Туринской .МТС, 
как и многим другим, пришлось рабо
тать в трудных условиях. Затяжная 
весна, неблагоприятные метеорологиче
ские условия в течение всего цикла 
сельскохозяйственных работ требовали 
дополнительного напряжения сил, уме
лой организации труда. И теперь, под
водя итоги сельскохозяйственного года, 
мы с радостью можем сказать, что 
дружный коллектив поработал неплохо. 
Илаи тракторных работ выполнили на 
НО процентов, сэкономили свыше 10 
тонн! горючего. Колхозы, обслужива
емые нашей МТС, полностью выполни
ли поставки зерна государству, закон
чили сдачу натуроплаты за работы 
МТС.

Большинство наших работников до
бились хороших показателей в социа
листическом соревновании. Бригада 
тов. Заровнятных производственное за
дание выполнила па 135 процентов, 
сэкономила 6125 килограммов горю
чего. 130 процентов плава и 2290 
килограммов экономии горючего дала 
бригада Л. Шмелева. Трактористка 
Кожевина на тракторе СТЗ вспахала 
500 гектаров, сэкономила горючего 
700 килограммов.

За добросовестный, ударный труд 
наши стахановцы получают хорошее 
вознаграждение. Комбайнерка К'. Зоб
нина комбайном «Сталинец» убрала 
свыше 500 гектаров, обмолотила на 
стационаре хлеб с 200 гектаров. За 
это она получает 3000 рублей день
гами и 75 пудов зерна.

РЕВ.1А. Исполком горсовета провел 
совещание депутатов совместно с пар
тийным и хозяйственным активом 
города по вопросу о подготовке к вы
борам в Верховный Совет СССР. Па 
совещании секретарь исполкома тов. 
Сеикова рассказала о работе депутатов 
по подготовке к выборам. Особенно 
активно участвуют во всех массовых 
мероприятиях депутаты тт. Максимов. 
Семков, Колосова, Бельков, Сохранив, 
Стажилова и другие.

СВЕРДЛОВСК. Па строительном уча
стке завода «Электроаппарат» деятель
но готовятся к предстоящим выборам в 
Верховный Совет СССР. Па партийном 
бюро утверждено тридцать беседчиков 
и агитаторов но раз'яспению «Положе
ния о выборах». По улице Энтузиастов, 
№ 15, где проживает тысячный кол
лектив строителей, оборудовано прек- 
красное помещение, библиотека, имеется 
литература по выборам, газеты, жур
налы. Выделен заведующий красным 
уголком, а также дежурные из числа 
партийного и советского актива.

исполнения
зать в производство, хо^шо изучить и 
знать его.

Мы понимали контроль исполнения 
не как простую проверку, а сумму 
организационных мероприятий ио опера
тивному разрешению стоящих задач. 
При этом всегда подразумевалось глу
бокое знание существа вопроса, уме
ние об’ективно разбираться в нем п 
постоянно следить за ходом событий.

•Несмотря на большое наращивание 
производственных мощностей тагиль
ских предприятий в годы войны, тре
бовалось значительно поднять произво
дительность труда. Этого настоятельно 
требовали государственные военные 
планы. Работая вместе с инженерами 
заводов в поисках новых путей для 
повышения выпуска продукции, горком 
пришел к выводу, что в большинстве 
механообрабатывающих цехов теряется 
до 25 процентов рабочего времени из- 
за неправильного технологического 
потока и излишних транспортировоч
ных операций.

Пленум горкома обсудил вопрос о 
дальнейшем повышении производитель
ности труда и вынес решение внед
рить во всех меха.нообрабатывающих 
пехах поточный метод. Партийные ор
ганизации всех машииогтроите.тьных 
заводов включились в борьбу за новые 
передовые методы производства, подня
ли на это дело сотни лучших стаха
новцев и рационализаторов производст
ва. И используя свое право контроля, 
повседневно вникая в проводимую пе
рестройку, доживались выполнения при
нятых решений.

Парткомы заводов, в порядке провер
ки исполнения решений пленума гор
кома. неоднократно обсуждали ход пе
рестройки. Для обмена опытом горком 
партии созвал совещание главных ин

Сейчас коллектив МТС готовится к 
будущей весне. В мастерских кипит 
дружная работа по ремонту тракторно
го парка и прицепного инвентаря. По 
октябрьскому и ноябрьскому плану мы 
должны отремонтировать 9 тракторов. 
Два трактора уже готовы и семь ма
шин будут выпущены в ближайшие 
дни.

Изучая доклад товарища Молотова о 
28-й годовщине Великой Октябрьской 
социалистической революции, наши 
работники берут на себя конкретные 
обязательства по досрочному оконча
нию ремонта. В цехах широко развер
тывается социалистическое соревнова
ние за честь первыми подписать ново
годний отчет уральцев товарищу 
Сталину.

1Ьо примеру Галины Булатовой сре
ди ремонтников развертывается движе
ние за овладение мастерством своей 
профессии. Лучшие мастера своего дела 
оказывают повседневную помощь менее 
квалифицированным товарищам.

Нет никакого сомнения в том, что 
наш коллектив успешно справится с 
возложенными на него задачамп. В 
новогоднем отчете уральцев товарищу 
Сталину будем рапортовать о новых 
победах, достигнутых нашей МТС.

Весенне-посевную кампанию первого 
года четвертой сталинской |Пятилеткн 
встретим в полной готовности и с еще 
большим упорством будем бороться за 
высокий урожай в 1946 году.

А. ЦАРЕВ.
1 Директор Слободо-Туринской МТС.

Лучшее зерно — на семена
Колхоз «ВторАя пятилетка», Ппцпп- 

окого сельсовета,—один из передовых 
в Слободо-Туринском районе. Председа
тель правления участник Отечествен
ной войны, трижды орденоносец 
тов. Кайгородов организовал колхозни
ков на образцовое проведение всех 
сельскохозяйственных работ. Члены 
артели трудились самоотвержении,, что
бы с честью выполнить своп обязатель
ства, записанные в прошлогоднем 
отчете товарищу Сталину.

Знаменательную дату в жизни 
уральцев — день подписания отчета 
товарищу Сталину о проделанной рабо
те за 1945 год- колхоз встречает боль
шими успехами. Собрав хороший уро
жай, колхоз выполнил годовой план

хлебопоставок на 110 процентов. На 
семена засыпано добротное зерно; за
дание по засыпке семенного картофеля 
выполнено на 120 процентов. Полно
стью завершен обмолот зернобобовых 
культур.

В 45 километрах от районного цент
ра, в лесу расположен колхоз «Кра
сный кустарь», Макуевского сельсове
та. Здесь, как и в других туринских 
колхозах, готовятся к подписанию годо
вого отчета любимому вождю. Завершив 
обмолот урожая и засыпку семенных 

[фонцов, члены артели переключились 
[на выполнени** зимних агромероприятий. 
1В колхозной кузнице ремонтируют сель- 
|екохозя'йствеиный инвентарь. Значи
тельная часть уже приведена в об

разцовое- состояние.

ЗАГОТОВКИ СЕМЯН ОВОЩНЫХ КУЛЬТУР 
В КОРМОВЫХ КОРНЕПЛОДОВ

Семеноводческие колхозы в текущем 
году вырастили богатый урожай семян 
капусты, брюквы, репы, редьки, реди
са, турнепса и гороха.

Благодаря этому план заготовки се
мян овощных культур н кормовых 
корнеплодов областью выполнен на 
172 процента. ,

П'о отдельным культурам получены 
поразительные результаты. Семян ка
пусты собрали в три раза больше, чем 

I намечалось планом, брюквы и гороха 
'—больше вдвое.
| Особенно хорошо выполнили задание 
[По заготовке семян колхозы: Манчаж- 
«кого района—на 250 процентов. Кра- 

Iсноуфимского—238 н Еланского—143.

женеров, технологов, конструкторов с 
докладами об опыте перевода цехов иа 
поточные методы работы. В результате 
настойчивой борьбы за принятое ре
шение, большинство цехов, переведен
ных на поток, подняли производитель
ность труда на 15—20 проц., а па 
одном заводе даже на 35 проп.

Правильно поставленная проверка 
исполнения позволяет видеть перспек
тиву развития, предупреждать возмож
ные срывы, находить новые и приме
нять более современные методы руко
водства. Чувство нового—самое драго
ценное качество наших людей.

В результате перехода на более со
вершенный поточный метод, у нас за
родилось повое движение за овладение 
искусством мастерства своей профес
сии, получившее широкий отклик в 
стране. Партком завода внимательно 
проверял дальнейшее развитие поточ
ной работы, поддержал этот почин и 
оргонизовал внедрение его в других 
пехах завода.

Так постоянный контроль исполне
ния рождает новые идеи и совершен
ствует Формы и методы труда.

В своей работе партийные организа
ции широко применяют метод контроля 
снизу. Это очень сильный метод, поз
воляющий вскрывать и подвергать 
критике недостатки руководства, при
влекать к участию в проверке исполне
ния широкие массы партийных и не
партийных большевиков.

Известно, что по решению партии 
и правительства в этом году в Тагиле 
развернулось большое жилищно-комму
нальное и культурное строительство. 
Тагил впервые в таком масштабе ведет 
строительство, предназначенное для 
повышения жизненного уровня трудя
щихся. Проверка исполнения и здесь 
должна сыграть свою решающую роль. 
Партийные организации, в порядке 
контроля, систематически заслушивают

Семенами собственных заготовок в 
1946 году обеспечивается 70 процен
тов плана посева овощных культур и 
кормовых корнеплодов всех колхозов, 
совхозов, подсобных хозяйств и инди
видуальных огородников области.

Семян крестоцветных овощных 
культур нынче получено больше, чем 
требуется для посева в 1946 году.

В достаточном количестве для всей 
области заготовлены собственные семе
на капусты ряда сортов.

Г. ЛУБЕНЕЦ.
Главный агроном областного 

отделения Сортсемовощь.

ров широкого потребления. Еще в ию
не нынешнего года Совнарком Союза 
ССР обязал хозяйственные наркоматы 
восстановить старые и организовать 
новые цеха по выпуску товаров широ
кого потребления при промышленных 
предприятиях.

Ряд предприятий нашей области, 
учтя важность поставленной задачи, 
серьезно занялся решением ее.

Первоуральский завод треста твер
дых силарсв организовал на базе отхо
дов своего основного производства нех 
ширпотреба с мыловаренным ц жестя
ным отделениями. До октября здесь 
выпустили 4 тонны хозяйственного 
мыла. Химическое отделение цеха вы
пускает из отходов пищевую соду, 
чернила, сухие краски, олифу, окон
ную замазку, колесную мазь, гри
фель, грифельные, тетради, копироваль
ную бумагу и ленты .для пишущих 
машин. Жестяное отделение из отхо
дов крои льного железа делает ведра, 
тазы, кружки. котелки, мнеки. умы- 
вадьнпкп, лейки, корыта, печки.

За девять месяцев нынешнего года 
цех ширпотреб* этого завода перевы
полни;.! плен. Руководители предприя
тия ир п;. и на юг меры к дальнейшему 
расширению производства товаров ши
рокого потребления.

Кстати сказать, из имеющихся па 
этом заводе отходов производства. в 
частности сулд.фата-натрня, в Перво
уральске можно организовать производ
ство темного стекла. Руководителям 
местных организаций следует этим 
вопросом заинтересоваться.

Ревдипский метизный завод также 
занимается производством товаров, 
весьма необходимых для населения— 
кроватная сетка, хозяйственные кор
зины, вешалки, подножные коврики, 
лопаты н т. д. Здесь за восемь меся
цев выдали такой продукции на 1 
миллион 543 тысячи рублей.

Все же большинство предприятий 
пашей области еще не проявляют 
должной активности и напористости в 
борьбе за увеличение выпуска шир
потреба.

Начальник Главуралмеди тов. Ни
кольский еще 15 сентября получил 
приказ наркома цветной металлургии 
о необходимости организации цехов 
ширпотреба при предприятиях. К со
жалению, он до сих пор не дал зада
ний предприятиям. подчиненным 
главку.

'На Сосьвинском "заводе автоприце
пов в 1941 году был организован 
мебельный цех. Во время войны он 
прекратил выпуск мебели и так до 
сих нор не возобновил этого производ
ства.

М'сталлургпческцй завод имени Се
рова до войны имел цех ширпотреба, 
в котором выпускались кровати. Сей
час здесь намечают восстановить кро
ватный цех, вновь оборудовать листо
прокатный цех ио выработке кровель
ного железа для реализации населе
нию. Кроме того, намечается органи
зовать 2 отделения по выработке сер
пов, молотков, топорой, печных прибо
ров. Но все это пока благие намерения. 
Нора их претворить в дело. Не торо
пится с организацией цеха ширпотреба 
и Асбестовский завод асботехнических 
изделий, хотя у него есть прямое 
задание Наркомата.

Особо неблагополучно на ряде пред
приятий города Каменск-Уральского и 
Невьянского района. В частности, па 
таком крупном заводе, как Уральский 
алюминиевый, до сих пор даже не 
принимают мер к организации цеха 
ширпотреба.

Нельзя, к сожалению, сказать, что 
местная промышленность и промкоопе
рация области, призванные сейчас 
заниматься, главным образом, выпуском 
товаров широкого потребления, рабо
тают хорошо.

В октябре райпромкомбинаты обла
сти производственную программу вы
полнили на 66 проп. н промкоопера
ция—па 81 проп.

У Невьянского райпромкомбииата. 
возглавляемого тов. Нечкиным, не рабо
тает цех алюминиевого литья только 
из-за отсутствия формовщика. Неуже
ли нельзя было подготовить его? В 
этом- же комбинате пренебрегают каче
ством продукции. Носки и варежки, 
выпускаемые комбинатом, не берет ни 
одна торгующая организация. Их ско
пилось на складах на 35 тысяч руб
лей. Гончарный цех здесь не работает

пил программу третьего квартала лишь 
па 68 проп. К тому же выпущенная 
им продукция низкого качества и ее 
не покупают.

Ирбитский горпромкомбишт должен 
был в третьем квартале выпустить 4 
тысячи железных тарелок. 2 тысячи 
сковородок, по не выпустил ни одной.

Красцоуфимскпй ранпромкомбпнат 
выполнил программу всего лишь на 44 
проп. Здесь не расширяют производст
во, жалуясь на отсутствие сырья. В 
то же время лоскут, остающийся от 
пошива одеж1ы. и обредь кожи сжига- 

I ют. При государственном подходе к 
делу из этих отходов можно было де
лать коврики, сумочки II Т. Д.

Руководители местной промышленно
сти города Свердловска везде и всюду 
заявляют, что они план производства 
товаров широкого потребления перевы
полнили. II это верно. Но все же в ма
газинах города Свердловска этой продук
ции не рндно. Почему? Да потому, что 
из товаров, изготовленных за 9 мс ’япев 
на сумму 55 млн. руб.,'передано втор; 
говую сеть только на сумму 9 м.г

I рублей. Это—6.3 проп. Производстве: 
ную программу райпромкомбинаты вы
полняют в основном за счет давальче
ского сырья епабов и сбытой промыш
ленности. Аналогичное положение и в 
кустпромкооперапии города Свердлов
ска: из выработанных за 9 месяцев 
товаров на сумму 138 миллионов руб
лей в торговую сеть цопало всего 
лишь па 15 миллионов рублей.

Вместо борьбы за оздоровление про- 
изно иствеиво-фипанеовой деятельности 
отдельных артелей Свердловский гор- 
разноиромсоюз сливает ряд артелей, 
например, артель «Пуговичник» с ар
телью «Химпром», артель «Больше
вик» <• артелью «8 марта» п т. д.

Такое массовое слияние артелей 
приведет не к увеличению производства 
товаров ширпотреба, а к сокращению 
его.

Государственный банк в целях рас
ширения выпуска товаров широкого 
потребления оказывает помощь мест
ной промышленности и промкоопера
ции. Он выдает ссуды под затраты 
на оборудование и организацию не
больших предприятий, новых цехов и 
ра с ш и ре н не действу ющнх.

Чтобы облегчить получение ссуд, от
делениям Госбанка разрешено в соро
гах и районах выдавать до 50 тысяч 
рублей на каждый об’ект самостоятель
но. Это дает возможность в каждом 
районе широко развертывать производ
ство товаров широкого потребления. 
Однако местная промышленность и 
промкооперация не используют этих 
возможностей.

Некоторую инициативу в этом от- 
I ношении начинают проявлять органи
зации г. Нижнего Тагила. Н.-Тагиль
ское отделение Госбанка выдало не
сколько ссуд. Так артели «Красный 
Октябрь» банк выдал ссуду в 13 А’Ы- 
сяч рублей на приспособление цеха 
но изготовлению минеральной краски. 
Артель наладила это производство, и 
население города получит уже в этом 
году на 200 тысяч рублей красок. 
Этой же артели выдана ссуда в 46 
тысяч рублей на оборудование цеха 
мрамоцрых изделий. Цех в ближайшее 
время будет организован. Здесь будут 
выпускать из мрамора чернильные 
приборы, облицовочные плиты и т. д.

Кое-какую инициативу-начали про
являть в Алапаевском районе. На-днях 
банк разрешил Алапаевскому горЦром- 
комбинату ссуду в 188 тысяч рублей 
на организацию производства гвоздей

К сожалению, таких ссуд выдано 
очень мало, а возможности к расшире
нию производства това;юв широкого 
потребления в нашей области огромны.

Вячеслав Михайлович Молотов в 
докладе о 28-й годовщине Октябриной 
социалистической революции сказал: 
«Население сел п городов ждет значи
тельного увеличения товаров широкого 
потребления». Уральская промышлен
ность. оснащенная передовой техникой, 
может и. следовательно, должна вы
пускать много высококачественных 
изделий, необходимых для улучшения 
быта и культуры населения. Товары 

] с маркой уральских заводов, промком
бинатов. артелей должны быть широко 
известны но только в нашей области, 
но и во всем Советском Союзе.

И. КОПЫЛОВ.
Управляющий Свердловской обла

стной конторой Госбанка СССР.

на партсобраниях п активах отчеты 
руководителей о ходе строительства. 
Не раз острой критике подвергались 
вопросы организации труда и трудовой 
дисциплины на стройплощадках. На 
строительстве жилищ, где нач. строи
тельства тов. Шамарип. парторганиза
ция выделила специальных партийных 
организаторов на каждый об’ект. Они 
проводят партийно-массовую работу и 
активно помогают стройкам решать 
текущие вопросы, связанные с достав
кой стройматериалов, мехаппзанпп и 
организации труда.

41а пленуме горкома ВКП(б) обсуж
далось поведение некоторых руководи
телей. ведущих жилищное строительст
во заводов: тт. Гуляева. Папушева. Ак
сенова. которые, прикрываясь трудно
стями. заботу б быте трудящихся све- 

1.1И к пустой фразеологии.
Выполнение решения партии и пра

вительства о жилншном строительстве 
горком взял под своп непосредствен
ный контроль. Графики строительства 
жилищ ежеквартально рассматриваются 
в присутствии руководителей строи
тельства в горкоме партии. Попутно раз
решаются возникающие вопросы, оп
ределяющие дальнейшее развитие темпов 
строительства города. Так, при обсужде
нии последнего графика возникло мне
ние, что нужно увеличить в полтора 
раза выпуск местных строительных 
материалов п изготовить на предприя
тиях Тагила ряд строительных меха
низмов. Сейчас уже разрабатываются 
конкретные планы мероприятий, кото
рые будут в ближайшее время обсуж
дены на бюро горкома.

Много еще у пас неорганизован
ности в жилищном и культурном 
строительстве Н.-Тагила, и это большой 
недостаток в работе партийных органи
заций. Но постоянный партийный кон
троль за деятельностью строительных 
организаций поможет нам значительно 
улучшить ход всего строительства,

дать городу и промышленности в боль
шом количестве хорошие, благоустроен
ные дома.

Непрерывный контроль за развитием 
сельского хозяйства и активное, вме
шательство партийных организаций в 
дела колхозов и подсобных хозяйств 

I города дали положительные результаты.
/Трудящиеся Тагила снабжаются 

круглый год картофелем и овощами, а 
индивидуальные огородники добились 
больших результатов, собрав в 1945 г. 
около 80 тыс. тонн картофеля и 
овощей.

Горком партии, как орган руково
дящий, контролирующий п нанра.в- 

■ляющий, в новых условиях должен 
|особенно повысить роль хозяйственных 
1и советских органов, в связи с этим 
[еще больше возрастает значение про
верки исполнения. Но контроль надо 

тесно увязывать с общей партийной ра
ботой. Немыслимо контролировать от- 
влечеяро. оторванно от жизни органи
зации. В таких случаях руководитель 
будет только накапливать факты и 

| погрузится в бюрократическое созерца
ние явлений общественной жизни, а 
это. как известно, очень опасно. Кон
троль должен быть действеплым. опе
ративным. партийные работники дол
жны быстро реагировать па недостат
ки и упущения, находить меры к 
выходу из трудных положений п. под
ключая огромные силы и инициативу 
наших советских людей, двигать вне- ■ 
ред наше народное хозяйство и куль
турно-бытовое строительство.

В августе текущего года на плену
мах райкомов города обсуждался вопрос 

'о контроле исполнения, вскрыты бы
ли серьезные недостатки. ‘Некоторые 
партийные организации формалыю-бю- 
рократическп относятся к своим соб
ственным решениям, не проверяют их. 
не доводят до партийных масс. На 
пленуме было принято решение, кото
рое обязало райкомы ВК11(б), партко

мы и секретарей первичных 
парторганизаций строго относиться 
к проверке решений вышестоя
щих партийных органов и своих с01) 
ственных. Высокая требовательность, 
суровая критика недостатков должны 
сопутствовать большевистской проверке 
пополней ця.

Парторганизации должны воспиты
вать уваженйе к своим решениям, 
чувство ответственности за выполнение 
указаний вышестоящих парторганиза
ций. директив наркоматов, ирнказо! 
1иректоров и обеспечивать их выпол
нение. Организуя систематическую 
проверку исполнения, необходимо свое
временно- помогать работникам, нуж- 
’аюшимгя в помоши. беспощадно разо
блачать фразеров и болтунов, людей, 
’лучайно занимающих руководящие 
посты и неспособных живо и опера
тивно руководить.

Партийным руководителям необходи
мо строго руководствоваться следую
щими указаниями товарища Сталина: 
«...Чтобы проверка пополнения достиг
ла пели, необходимы по крайней ме
ре два условия: во-первых.—чтобы 
проверка исполнения была системати
ческая. а но эпизодическая; во-вто
рых.—чтобы во главе дела проверки 
исполнения во всех звеньях партийно
советских и хозяйственных организа
ций стояли не второстепенные липа, 
а достаточно авторитетные люди,—са
ми руководители организаций».

Сила и действенность контроля п 
проверки исполнения должна заклю
чаться не в составлении! формальных 
актов и издании новых приказов и 
решений, а в оперативной организа
ции конкретных исполнителей па вы
полнение уж'е намеченных мероприя
тий. «Главную часть руководящей ра
боты должна составлять не заседатель
ская работа и не принятие решений, 
а повседневная проверки исполнения 
этих решений».
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ИДЕЙНОЕ ВОСПИТАНИЕ 
БУДУЩИХ УЧЕНЫХ

Уратьского университета! важнейших событиях международной 
" 1 внутренней жизни. Высокое качество

- ------------------ 3 было обеспече-
систематической работой с агитаго- 

Каждой тематической информа
ции предшествоват семинар агитаторов, 

вселило ; к которому привлекались консультанта, 
которус

Зрелость «7 ра м »
была проверена в суровые годы Великой ;
Отечественной войны. Успехи универси-1 работы агитколлектива 
тетз обеспечила повседневная политико- (но с 
воспитательная работа, которая в нем рами.
проводится. Марксистско-ленинское во 
питание 
волю к 
стояли 
роль в 
сыграл 
рии ВКП(б)». 
ния ЦК ВКП(б) о постановке 
ной пропаганды в связи с I 
«Краткого курса ; партийная организация 
ую версигет-. осуществила ряд мероприя. 
тип, по повышению идеологического 

тня студентов и профессорско-пре-
‘°>вательского состава. Проводя лек. 

цА»! и доклады об основных произведе
ниях классикой марксизма-ленинизма, по 
вопросам внутренней и международной 
жизни, наши научные работники одно
временно повышали свой теоретический 
уровень в вечернем университете марк
сизма-ленинизма.

сплотило коллектив, 
решению тех задач, 

перед университетом. Рецта-ощук;
политико-воспитательной работе'жение на 

выпуск «Краткого курса исто-1 тыла и I 
В плане реализации реше-'пой

Большое политическое значение 
имела работа, связанная с подготовкой 
первых выборов в Верховный Совет 
СССР, Верховный Совет РСФСР и ме-. 
стные советы. Во время избирательной 
кампании в университетском коллективе 
образовался актив из 290 агитаторов.

Целью нашей политико-воспитатель
ной работы было укрепление в кол
лективе чувства ответственности, патри
отического долга перед Родиной _ и | 
фронтом. В первые же месяцы .войны 
ушли на фронт ректор Попов, пом. | 
ректора Шетагин, доценты Крылов. Ко- , 
валев и другие. Великая Отечественная ! 
война повысила интерес коллектива к | 
изучению марксистско-ленинской теории. , 
Идя навстречу желаниям научных ра
ботников и студентов, партийная орга-^ 
нйзация систематически ставила лекции 
и доклады на важнейшие темы, в пом 
числе о работе Ленина: «Материализм 
и эмпириокритицизм», о реакционных 
чертах немецкой классической филосо
фии, о философских проблемах, выдви
гаемых современной наукой. Например, 
большой интерес вызвал доклад проф. 
Соколова—«Диалектический материализм 
и современная физика». Особенно много 
слушателей привлекли доклады о работах 
товарища Сталина, посвященных Вели
кой Отечественной -войне. В связи 
с этим был проведен ряд теоретических 
конференций с большим числом участ
ников. Роль передовой советской нау
ки в разгроме ненавистного врага бы
ла освещена на теоретической конфе
ренции—«Естественная наука на служ. 
бе обороны страны». В своих докладах 
профессора Неймчн, Яковкин, Карпачев, 
доцент Волк и другие осветили про- 
блемы; над-которыми работала и , рабо
тает советская наука, показали, как г 
суровые годы 
ученые отдают все силы, весь талант на 
благо Родины, на дело разгрома врага.

■и самые квалифицированные лектора. 
| В тематику информации входило иоло- 

- -------  "з фронтах, вопросы .работы
важнейшие вопросы междунарвЗ» 

„ к__  ..„.1 жизни. Агитколлектив ста 1 шко-
партий-I лой подготовки пропагандистов. Из I 

выпуском! агитаторов-студентов выросли лектора 
Коган, Миндлин, Бровин и другие.

Широкого размаха достигла работа в 
частях Красной Армии и госпиталях. 
Наши ученые за годы войны прочли: 
несколько тысяч лекций. Всесторонняя, 
пОлитико-массовая работа в университе. 
те помогла не только по.тгот>вке спе
циалистов, но и мобилизовала коллек
тив для материальной и трудовой по
мощи фронту.' За сбор средств на воо
ружение Красной Армии мы получили 
благодарность от товарища Сталина.

Стержнем • политико-воспитательной 
работы были обязательства коллектива, 
взятые при подписании рапорта трудя
щихся Свердловской области товарищу 
Сталину.

Усилилась в годы войны культурно, 
массовая работа. Студенческая само
деятельность не только украшала досуг 
университетского коллектива, но ее 
силами были проведены многочисленные 
концерты в подшефных 
Идя навстречу запросам 
научных работников, мы 
систематическое чтение 
просам истории, искусства и литерату
ры. Это вылилось в организацию вос
кресного лектория, который собрал 
вокруг себя большой актив, привлек 
студентов других вузов и интеллиген
цию города.

При всех ведущих кафедрах Универ
ситета существуют научно-исследова
тельские кружки. Они охватывают бо
лее 200 студентов. Работа в кружках 
вызывает у студентов интерес к науке 
и укрепляет навыки исследовательской 
деятельности. Нередко кружковые ра
боты приобретают общенаучное енаье- 
ние. В кружке органической химии под 
руководством доцента Есафова были 
сделаны работы, которые напечатаны в 
научных журналах. Многие кружковые 
работы признаны достойными опублико
вания. На базе кружков в университе
те создано студенческое научно? об
щество.

госпиталях.
студентов и 
организовали 

лекций по во-

Отечественной войны

воспитательное значение в 
имело систематическое

■ "Л,,.

Фото Л. Сурина.В атомной лаборатории Уральского государственного университета.

Питомцы советской науки
«... Если вы, юношество, пришли сю- всего было бы воспользоваться методом 
, в храм разума, для того, чтобы вый- | спектрального анализа. В 

ти отсюда умными, честными, смелыми ности 
борцами за свободу вашего духа, вашей | няли. 
мысли,—вы должны работать для ос- хов. 
воения знаний и дальнейшего развития 
их с полнотою чувства, восходящего до1 
фанатизма, др религиозного вдохнове- I 
ния»,—Так писал Алексей Максимович I 
Горький в январе 1921 года, приветст-' 
вуя открытие Уральского государствен
ного университета, благословляя его, 
студентов на самоотверженное служение; 
Родине. |

Питомцы университета покидали стены ■ заняться химие.й фотопроцессов, электро- 
своем 

их

да,

храма науки, унося эти слова в 
сердце, как напутствие, 
всегда в

вспоминая 
трудные минуты жизни.

В

промышлен- 
этот метод до сих пор не приме- 
Попытка-не пытка,—решил Глу-

Из 
спектрограф. Начались опыты. Метал
лический сплав—«пряник» вставляли в 
аппарат и подвергали действию элек
трической искры. Излучение регистри
ровалось на фотопластинке.

Глухову пришлось припомнить многое 
и* того, что он изучал в университете,

университета на завод доставили

МЫСЛЬ И ДЕЯНИЕ

и радиотехникой, атомной физикой, ме
таллографией. Вскоре он безошибочно 
научился определять состав сплава по 
спектрограмме. На это уходило всего 
20 минут.

Сперва Глухов пользовался методом 
спектрального анализа только в преде- 

I лах химической лаборатории, но вскоре 
начал работать нгттередстзенно для це
ха.

Когда 
Смирнов 
электролитный завод, 
что товарищи по цеху относятся к нему ! 
как-то скептически. Псе ?11г много .чет 
рабетали па заводе, имели солидный 
пронзводственней стаж, и вдруг какой- 
то безусый паренек назначен техноло
гом цеха, их начальником. Где ему спра
виться—университетский диплом ведь 
не диплом инженера!

Коллектив завода переживал' горячие 
дни: осваивался впервые в Союзе элек
тролитический спосо^"получения метал
ла специального назначения. Начавшаяся ( 
Отечественная война не допускала дол-, 
гой раскачки, задание имело исключи
тельную важность Между тем, 
не ладилось. Больше половины 
дукцин оказывалось бракованной.

Смирнов не растерялся в этой напря- 
| женной обстановке. При окончании уни- 
[верситета он мечтал заняться научно- 
; исследовательской работой. Но вышло 
! по-иному, и сейчас нужно быть полез
ным стране на любом посту... Худого, 
подвижного юношу, с непокорным чубом 
светлых волос, можно было застать в 
цехе круглые сутки. Молодому техноло
гу приходилось решать многие вопросы 
на-ходу, от него сразу потребовалось 
проявление творческой инициативы. И 
тут-то Михаил почувствовал себя в 
родной стихии. Гворить, изобретать, 
дерзать—это было егр призванием.

Одно рационализаторское предложе
ние за другим вносил Смирнов. Посте
пенно завод освоил получение высоко-

■ качественной продукции. Смирнов усо-
: вершенстворал производство и добился 
'большой экономии электроэнергии, ме- 
.талла и химикатов. Молодой технолог 
стал начальником смены, довел выпуск 
продукции до .140 процентов к плану

Однако мысль о научно-исследова
тельской работе никогда не покидала 
Михаила Владимировича. И к^к только 
он смог оставить завод без ущерба для 
производства, поступил в аспирантуру 
по электрохимии в Уральский филиал 
Академии наук. За один год 

; кандидатские экзамены, на 
'обычно полагается три года.

... Александр Дмитриевич 
окончил университет в 1937 году.

; стал работать в одной из лабораторий 
Уралмашзавода. Как-то молодой

■ зашел в цех. Начальник цеха 
ходил взад и вперед.

— Не получается. Понимаете? 
| не выходит.

Глухов слушал возбужденного 
пера, и в голове 
если ускорить

двадцатитрехлетний Михаил 
приехал на Пышминский меде- 

он почувствовал,

Началась война, и на заводе создали 
спектральную экспресслабЯратор.гю, ко

нторой стал заведывать Глухов. Экс- 
прессанализы дали возможность загру- 

I жать печи для производственных целей 
'без предварительного 
I шихты, 
;сплавов

,!н° и - -----
'это дало экономию до одного миллиар- 
! да рублей в год. Довели до минимума 
брак. Десятки представителей предприя
тий Свердловской и смежных областей 
приезжали на Уралмашзавод, чтобы пе
ренять новый производственный метод.

... Ника Печатальшикова еще при 
окончании школы мечтала стать истори
ком. Ее желание сбылось: девушка по
ступила на историческое отделение 
историко-филологического факультета 
университета и в 1942 году получила 
долгожданный диплом. Ника заняла 
должность научного сотрудника Сверд
ловского музея революции и всецело 
отдалась любимому занятию. Ей прихо
дится рыться в архивах, подбирать ма
териалы для экспозиции. Часто музей 

, посещают экскурсанты, которым надо 
■ подробно все об'яснить и рассказать.
I И каждый раз, когда Ника' Печаталь- 
шикова ведет1 экскурсию, она уносится 

1 мыслями в славное революционное про
шлое нашей страны* и роднЬго Урала...

Накануне войны в университете со
стоялся выпуск большой группы журна
листов. Среди других был Петр Яблон
ских. Его направили на работу в круп- 

, ную газету. Война, однако, изменила 
| планы. Петр Яблонских пошел добро
вольно на фронт. Сперва он учился 
военному делу, потом начал командой 

| гать подразделением, а затем стал от
ветственным секретарем армейской га
зеты. горячим большевистским словом 
вдохновлял бойцов и командиров на 
боевые подвиги.

Iаковы они, воспитанники универси
тета.

Эти люди обладают широким кругозо- 
ром, всесторонним развитием, умением 
работать, стремлением к постоянному 
движению вперед—теми качествами, ко
торые Горький считал обязатолыш.1\:и 

каждого воспитанника университе- 
И университетский значок с госу

дарственным гербом всегда будет под
черкивать высокие обязанности питом
цев советской научен перед всей стра
ной, перед народом.

переплавления 
позволили использовать для 

не только высокосортные, 
любые сорта металлов, . а

менялся | хрупкими витринами, восхищаясь бога-[ Колоритна фигура профессора 10. И. 
, заведующего кафедрой меха

ники. Человек большой 
острого ума, 1О. И. 
создателем Уральской научной 
механиков. Он по праву считается од
ним из крупнейших специалистов по те 
ории устойчивости, которая имеет пер
востепенное значение в кораблестрое
нии, авиации, электротехнике. Предмет, 
изучаемый профессором Малкиным, 
очень сложен; многое в нем столь тон
ко, что по-настояще.му должно быть 
понятно, кажется, только самым ‘изощ
ренным людям. Однако профессор рас
сказывает об этих вещах просто 
понятно, и студенты восхищаются 
умением быть популярным и в то 
время не упрощать предмета. 1О. 
Малкин—не только 
трудов, но и научный 
го способствующий 
знаний.

течение долгих столетий г 
уровень знаний, но почти неизменным тейшими собраниями минералов. Они Малкина, 
оставался облик ученого,— человека на
уки, парившего в неких заоблачных
высотах и далекого от того, что де
лается на земле. Именно в те моменты, 
когда наука 
насущных 
приходила 
делалась

наиболее отдалялась 
Потребностей жизни, 

.в упадок, исчерпывала 
мертвой схоластикой.

Лучшие 
сократить 
жизнью, ' 
делали все, чтобы 
мо способствовала 
ценностей.
'Советская эпоха 

ученого—мыслителя
го конкретные задачи дня и не теряю
щего перспективы будущего.

; умы человечества стремились 
разрыв между наукой и 

теорией и практикой, словом, 
мысль ученого пря. 
созданшо реальных

воспитала свой тип 
и деятеля, знаюше- которым связана 

на Урале, явился 
Соколов. Это че-

Получив

культуры и
Малкин явился 

школы

и 
его 
же

автор собственных
переводчик, пно.
распространению

дело 
про

В дни 25-летия Уральского государ
ственного 
де всего, о тех ученых, которые были 
в числе 
телей, о 
запиями

университета вспомним, преж-

СТОИТ!
развития.I 

в своем 
Великой
револю-

Сейчас Уральский университет 
на пороге нового периода 
Вячеслав Михайлович Молотов 
докладе о 28-й годовщине 
Октябрьской социалистической
ции сказал: «Мы должны... рбес 
условия для всемерного движении 
вперед советской науки и техники». 
Эта задача поставлена и перед коллек- 
-.пном Ура.тьскоггЛ университета; Вся 

| наша

должна быть посвящена ееИх читали лучшие лэктора 
города. Наш агиткол-

политико-воспитательная работа 
разрешению.

Большое 
период войны 
чтение лекций о международном поло
жении,
университета и 
лектив постоянно информировал студен
тов и сотрудников университета о всех

В.
Секретарь партбюро

АДАМОВ.
Уральского 

университета.

Профессор.доктор А. И. Комар у вакуумной установки.

его непосредственных зачина- 
тех, кто руководствовался ука- 
великого Лемина, участвуя в 

I нового крупного центра науки, 
профессора Константина Кои- 

известно 
Вернад- 

продолжа-

создании
Имя I 

стантиновича Матвеева давно 
на Урале. Ученик академика 
ского, один из талантливых 
телей его школы, Константин Констан
тинович приехал в Екатеринбург еще 
до революции. В то время об Урале 
очень часто говорили, как о неизвестной 
земле. Многие петроградские жители 
были твердо уверены, что по екатерин
бургским уликам чуть ли не днем бро. 
дят медведи. А что касается интелли
генции, то она издавна привыкла делить 
города России на «университетские» и 
«неуниверситетские».

В Екатеринбурге не было универси. 
тста. Но для Матвеева это не был го
род одних лишь экзотических контра
стов, который будто бы населялся ис
ключительно бородатыми людьми, ис
кавшими золото прямо на улице. Нет, 
на Урал его звала Другая страсть — 
любовь к минералам, богатейшие недра, 
много такого, о чем можно было толь
ко догадываться.

На улице Куйбышева стоит дом, ко
торый знают сотни тысяч людей. Фо. 
тографии его время от времени появ- 

жур- 
входа

ляются в иностранных научных 
налах. Это скромное здание, у 
которого лежат внушительные каменные 
валуны. Даже человек, ве знающий, 
что десь такое, посмотрев на непри- 

в городе камни, обратит вни- 
дом и

вычные 
мание на 
«Геологический музей». Создание этого 
музея недаром связывается с именем 
проф. Матвеева и считается одним из 
ценных его вкладов в строительство 
Уральского университета.

Ученый лично собрал ‘много интерес
нейших образцов, которые легли в ос- 

Несколько 
участники 
геологов.

прочтет яча вывеске:

нову отдела минералогии, 
лет назад (здесь побывали 
международного конгресс? 
Люди, из'ездившие весь свет и видав
шие виды, часами простаивали перед

Настоящее и будущее
——   " ■ ■ ---------------------- ~~ ~ ‘   — ■■■■ х 

Уральский государственный универ
ситет был учрежден декретом Совнар
кома РСФСР в 1920 году. Декрет 
подписал В. И. Ленин, горячо поддер
жавший идею создания университета на 
Урале. Строя один из первых совет
ских университетов в г. Екатеринбурге 
(Свердловске), партия большевиков, 
советское правительство, Ленин пред
видели величайшую роль Урала в (раз
витии производительных сил, в социа
листическом 1 оеобразоваили страны.

Ленинский декрет об открытии | 
Уральского университета стал истори
ческим в деле строительства высшей 
школы, социалистической культуры и 
науки ьа Урале. Создавая университет, 
Ленин, советское правительство выдви- 
гали перед ним задачу—не только 
стать центром подготовки всесторонне 
образовш'Н'Ых специалистов многих от
раслей знания, но и инициатором раз
вития общественно научной мысли и 
просвещения обширного Уральского 
края.

За годы своего существования Ураль
ский государственный университет нм. 
А. М. Горького оправдал свое назначе
ние Он подготовил многочисленные 
кадры высококвалифицированных спе. 
циг.листов, раболающих в различных 
уголках Советского Союза. Какую бы 
отрасль народно/о хозяйства и куль
туры мы ни взяли—всюду найдем пи
томцев нашего университета. Их можно 
встретить в горах Урала, на вершине 
Памира, на берегах Ледовитого океана, 
в степях Кара-Кума, в районах Казах
стана, в далеком Приморье—на заво
дах, в цехах, рудниках, шахтах, гео
лого-разведочных партиях, в лаборато
риях, вузах, втузах, школах, в редак. 
циях газет и журналов, Оии вместе со 
всем советским народом беззаветно от
дают любимому делу полученные ими 
разносторонние знания, двигают вперед 
науку, технику, культуру, укрепляют 
военную и экономическую >мощь нашей

родины, множат ее богатства и славу.
С момента своего возникновения 

Уральский государственный университет 
стал центром большой научной работы. 
Уже в первые годы его существования 
профессора и научные работники суме, 
ли развернуть в лабораториях и каби- 
нетах разностороннюю научно-исследо
вательскую деятельность в области 
изучения производительных сил Урала 
и разработки многих теоретических 
проблем. Достаточно сказать, что ог
ромная и сложная работа по райониро
ванию Урала в 1922—24 гг. была ус
пешно проведена благодаря активному 
участию научных сил университета.

Огромный вклад сделали ученые уни
верситета своими работами б годы Ве. 
дикой. Отечественной войны; ими крове, 
депо свыше 35 крупных научных иссле
дований, многие из которых нашли ши- 
рокое применение в народном хозяйстве 
и обороне страны. '

Все шире и шире развертывается про. 
светительная деятельность университе
та Его научно.просветительная прока, 
ганда перешагнула рамки гор. Сверд
ловска и области. Лекции, организуе
мые лекторием университета для насе
ления, пользуются больцУой популяр
ностью.

Уральский университет стал родо
начальником высшего образования на 
Урале. Из него выросли многие вузы 
и втузы. Хотя Уральский университет 
еш«“ молод, он является в данное вре
мя крупным научно.учебным заведе
нием. быстро растет и развивается. Ре. 
шением Совнаркома СССР он отнесен 
к первой категории, к которой принад
лежа г Московский, Ленинградский и 
другие старейшие университеты.

Руководствуясь указаниями партии и 
правительства и лично товарища Сталина 
о науке, коллектив университета всегда 
стремился готовить идейно-развитых со
ветских научных работников.

‘ Организационно Уральский универси

убеждались, что (музей успешно сопер- 
I ничает с лучшими европейскими учреж- 
| дениями подобного типа.

| Создавая геологический музей, про-
себя I фессор Матвеев руководствовался не 

’ только своим пристрастием к минера
лам. Он давал в руки студентов уни
верситета неоценимое учебное пособие,

I книгу, которая не шелестела страница
ми, но поблескивала прозрачными гра
нями кристаллов, улыбалась узорчаты
ми лабиринтами яшм, отсвечивала спо
койным величием мраморов. Научные 
работники тихо ходили по залам музея, 
и немало идей рождалось здесь, в этом 
царстве минералов.

Другим ученым, с 
История университета 
Иван Александрович
ловек необычайной эрудиции, 
образование иа физико-математическом 
факультете и затем окончив горный ин
ститут, он смог соединить в себе чер
ты теоретика с широким кругозор,ом
инженера, сведущего в непосредствен
ной практике. Он организовал в Ураль
ском государственном университете ка
федру теории металлургических процес
сов, был деканом физико-математиче
ского факультета. Затем он (возглавил 
кафедру доменного производства круп
нейшего вуза—Индустриального инсти
тута. который являлся уже детищем 
университета. Ведущий профессор этой 
кафедры В. А. Сорокин—его ученик, и 
в числе других питомцев Соколова — 
лауреат Сталинской премии В. В. Ми
хайлов.

Знаменательным ..фактом является то, 
что именно эти ученые — Матвеев и 
Соколов—сыграли большую роль в ис
тории университета. Слово «Урал» дав
но связывается, прежде всего, с неис
черпаемыми недрами. Профессор Мат
веев 
этот 
надежная крепостЬ индустрии, в част, 
ностн черной металлургии,—и профессор 
Соколов, 
бы воплощал в университете 
важную сторону уральской

В лице основных ( своих 
университет, таким образом, 
живое подтверждение связи 
жизни, а в их работе—и 
своеобразную программу 
следует учить молодежь.

Большое значение для 
университета имела деятельность 
фессора Авенира Александровича 
кина, астронома, известного и 
ском Союзе и заграницей. В его науч
ном активе—открытия, по-новому осве
щающие вопрос о форме и размерах 
луны. Он известен, как изобретатель- 
оригинальнпго прибора, лающего воз
можность вычислять покрытие звезд 
луною.

отвечал своей деятельностью 
важный вопрос. Урал—старая

Н1
и

заслуженный доменщик, как- 
другую 

экономики.
деятелей 

мог видеть 
науки 

пример
того,

и 
и 

чему

становления
про.

Яков-
в Совет-

Профессор Яковкин — это подлинно 
советской ученый, государственный дея
тель — активный депутат горсо
вета. В бытность его в Свердловске его 
знали не только ученые и студенты, но 
и избиратели, которые видели в извест
ном профессоре н преданного народу 
слугу, и Чуткого, внимательного чело
века.

Необходимой базой 
посвящает себя техническим наукам, 
является математика Естественно, что 
в университете на это обращают огром
ное внимание. Кафедру алгебры 
метрии возглавляет здесь 
Петр Григорьевич Канторович, 
слуга

для каждого, кто

гео
профессор 

Его за- 
что еще в начале трид- 
он .организовал чоствян- 
участникл которого—мо- 

ученые—повышали свою кг.али- 
Здесь читались рефераты, 

разго- 
та- 

носили узкий характер 
потом, когда число 

значительно расширилось, 
занятия были перенесены в степы 
ьерситета. Многие посетители 
минара выдвинулись в 
пых научных работников, 
можно (назвать, например, 
Черникова—н ы не шн его 
каФедрой математического 
университете, доцента Нефедьева, кото
рый недавно запитил здесь кандидат
скую диссертацию и работает -в Ураль
ском индустриальном институте.

«Теория групп», которой занимаете.', 
профессор Канторович, играет большую 
роль в квантовой механике в ра тработ- 
ке теории атома.

Явления, которые уже непосредствен
но примыкают к атомной теории, изуча
ются на,- кафедре физики твердого те
ла Этой кафедрой руководит профес
сор Антой" Пантелеймонович Комар. Сей. 
час он создает в университете лаСора. 
торию рентгено-структурного анализа. 
В нашей газете недавно рассказывалось 
о его работах, посвященных тому, как 
повядок расположения атомов ‘влияет 
на физические свойства сплавов.

том,
< годов 

пый семинар, 
лодые 
фикацию. 
делались доклады и сообщения, 
рались оживленные споры. Сначала 
кие занятия 
проводились дома, 
участников

он сдал
которые

у пи
се.

внд-
них

Глухов
Он

число
Среди

профессора 
заведующего 
анализа в

физик 
нервно

Ничего
для 
та.

ниже- 
мысль: 

анализов, 
беде можно значительно помочь. * Лучше

его мелькнула 
получение

Из этого краткого обзора видно, на
сколько разнообразна 
ветск"х ученых да ж? 
го университета.

Стремление итти в 
отвечать на ее запросы 
и конкретно,—вот что 
облик человека науки, 
леко шагнула в нашей 
желанием и исполнением 

■нет непроходимой пропасти, 
опирающиеся на знание и талант, 
/юдневно становятся яв»ю, мысль пре. 
вращается в деяние.

деятельность со- 
в пределах одно.

ногу с жизнью, 
I наиболее полно 

характеризует 
ко тор ) л так Да- 
стране. Между 

желаний уже 
Мечты, 

каж-

Езг. ЛЕБЕДЕВ

Т. ДЫНИНА.

Выпускники Уральского госуниверси тета. На снимке: Н. В. ПОСТНИКОВ—' 
доцент кафедры теоретической механики Уральского индустриального ин
ститута, докторант Академии наук СССР, В. Н. МУРАВЬЕВА—препода
ватель факультета журналистики гос университета.

тет оформляется, как один из крупней
ших университетов страны. В составе 
его сейчас семь факультетов. Пз них 
'гри-геолого-почвенный, биологический 
и географический открыты за послед
ние два года. Четыре факультета—фи
зико-математический. химический, исто
рико-филологический и факультет жур
налистики являются более старыми его 
факультетами.

Университет готовит высококвалифи
цированных специалистов по отраслям 
знаний: физика, механика, математика, 
астрономия, органическая, неорганиче
ская, аналитическая и коллоидная хи
мия, электрохимия, геология, минера
логия, петрография,, почвоведение, фи
зиология, зооло.ия, ботаника, ихтиоло
гия гидробиология, биохимия, физиче
ская и экономическая география, исто
рия. филология и журналистика.

В составе университета 39 кафедр, 
об'единяюших 18 профессоров (из них 
14 докторов наук), 40 доцентов (из 
них 36 кандидатов наук). 9 исполняю
щих обязанности доцентов, 29 старших 
преподавателей, 39 преподавателей и 
35 ассистентов. Научно-учебную работу 
в лабораториях и кабинетах обслужива
ют 25 старших лаборантов, 3 старших 
препаратора и 5 препараторов.

В университете работают крупные 
! научные силы. Широко известны имена 
| его ученых —проректора по научной 
работе профессора С. В. Карпачева, 

I профессоров К). И. Малкина, Р. И. 
Януса, А. II. Комар, II. Г. Канторови
ча, А. В. Черникова, С. В. Вонсовско- 
го, С. Г. Мокрушина, Г. В. Заблуда, 
В. С. Сырокомского, С. 3. Капенбоге. 
на, А. П. Георгиевского и других. По. 
пулярны имена его лучших доцентов— 
проректора по учебной работе Н А. 
Бортника, В. И. Есафова, Н. В. Ада. 
мова, Л. А. Гладковской, П. А. Вов- 
чок, М. Г. Китайника, М. А. Горлов- 

| ского, С. Г. Судакова, А. А. Смирно. 
I ва, В. В. Ложкина, Л. С. Шептаева, 
|Н, II. Руткевича, М. (Сюзюмова,

Н. Е. Застенкера, II. М. Волка, А. И. 
Виноградова. Ф. П. Быстрых, Н. И. 
Архангельского и других.

Многие ученые имеют выдающиеся 
научные работы. В области физической 
химии и электрохимии успешно рабо. 
тает профессор-доктор С. В. Карпачев. 
Ученик академика Фрумкина, он раз
вивает оригинальное направление’ в 
науке Профессор.доктор К). И. Мал- 
к'ин завоевал широкую известность 
своими выдающимися трудами в обла
сти теоретической механики и является 
признанным авторитетом в этой обла
сти. Профессор Р. И. Янус и профес
сор-доктор С. В. Вонсовский изучают 
явления магнетизма, формулируют но
вые теории, создали целую школу 
магнитчиков на Урале. Профессор, 
доктор А. П. Комар много сделал для 
изучения структуры сплавов и в:недре. 
ния рентгено-структурного анализа в 
промышленность. Профессор В. С. Сы- 
рокомский вместе с геологами изучает 
репкие элементы горных пород Урала. 
Профессор А. П. Георгиевский состав, 
ляет атлас русского языка и закончил 
работу «Русские говоры Северного и 
Среднего Урала». Доцент В. И. Еса- 
фов ведет интересную работу по орга
ническому синтезу; он получил за по. 
следнее время несколько новых хими
ческих соединений. Доцент Н. И. Ар
хангельский закончил работу по изуче
нию уральских бокситов.

Базой для научно-исследовательской 
работы являются 36 лабораторий и 19 
кабинетов. Оборудование лабораторий 
и кабинетов хотя и требует значитель. 

| ню (‘о пополнения, но все же позволяет 
цести научно-исследовательскую рабо. 
ту и педагогический .процесс в соответ
ствии с современными требованиями. 
Из наиболее крупных учсбно-вспомога- 
телгпых учреждений следует указать 
астрономическую обсерваторию, геоло
гический музей, фундаментальную биб
лиотеку.

Университет имеет заочное отделение 
I по физико-математическому и истори- 
| ко-филологическому факультетам и 
(.экстернат по факультету журналистики. 

В стаинси-ще университета учатся 
11153 студента. Десять студентов яз. 
ляются сталинскими стипендиатами.

1 Университет готовит научных работни

ков через аспирантуру. В составе ас. 
пираитов сейчас 14 человек.

Ученый совет университета имеет 
право принимать защиту диссертаций 
на соискание степени кандидата физи
ко-математических. химических и био- 
лотческих наук. В Ученом совете за
щитили диссертации на соискание уче
ной степени кандидата наук 20 человек.

На основе постановления Совнаркома' 
СССР от 22 февраля 1945 года уни-1 
верситет сделал первые шаги к под'е- ' 
му всей сзоей научно-учебной работы 1 
на новую, более высокую ступень. В { 
условиях мирного строительства перед 
ним открываются замечательные пер
спективы дальнейшего развития и про. 
цветания.

Будущее университета определяется 
местом и значением Урала для всей 
нашей страны. Представляя собою не- 
ключительное явление в геологической 
истории земли, сосредотачивая огром
ные и разнообразные природные богат, 
ства, Урал всегда имел огромное зна
чение для нашей Родины. Свыше 200 
лег назад здесь зародилась горно. 
рудная промышленность. Уральская 
промышленность дрлгое время быда 
почти единственной в России.

Неизмеримо выросла роль Урала в 
экономике страны в советский период.

Промышленность Урала сыграла ре
шающую роль в восстановлении и со- 
цизлистичес-ком преобразовании народ, 
кого хозяйства Союза ССР. В период 
Великой Отечественной войны нашего 
народа Урал, превращенный партией и 
советским правительством в военный 
арсенал и кузницу грозного оружия, 
имел решающее значение в разгроме 
немецко-фашистских захватчиков и 
японских агрессоров.

Выдающаяся роль Урала в жизни на
шей страны определяет задачи и буду
щее университета, его .место среди уни
верситетов страны, его лицо, как науч
но-учебного и культурно-просветитель
ного центра «а Урале. Задачи универ
ситета сформулированы в постановле. 
нии Совнаркома Союза ССР от 22 

(февраля 1945 года:
«В целях создания на Урале науч

ного и культурного центра по подго.

товке высококвалифицированных спе
циалистов по различным отраслям наук, 
преобразовать Свердловский государст
венный университет им. А. М. Горь
кого в Уральский государственный 
университет им. А. М. Горького, возло
жив ла него подготовку научных и пе
дагогических кадров для Урала и За
падной Сибири».

Чтобы стать подлинным научным и 
( ультурным центром Урала, универси
тет должен развиваться' и вширь и 
ьглубь. В ближайшие годы будет от
крыт ряд новых факультетов и, преж- 
де всего, экономический, юридический, 
философский. Кадры специалистов этих 
наук крайне нужны Уралу и их дол
жен д#гь университет. Некоторые из 
существующих факультетов — физико- 
математический и др. будут реоргани
зованы. Уральский университет в бли
жайшие годы должен иметь минимум 
12 факультетов: физический, механихо. 
математический, химический, геолого. 
почвенный, биологический, географине, 
скин, биологический, исторический фи
лологический, философский, журнали. 
стики и иностранных языков.

Однако университет не может огра, 
ничить свою деятельность только учеб, 
ной работой. Всемерное расширение и 

I развитие научного исследования создает 
не только базу для высокого качества 
подготовки специалистов, но и придает 
университету лицо крупного научно.

I учебного центра.
Кроме развития научно-исследова. 

; телгеких работ на кафедрах, универси 
тет должен иметь ряд научно-исследо. 

:вательских институтов. Среди институ!- 
; тов, создаваемых в ближайшее время, 
будут институт физики и механики, 

1 институт химии и электвохимии, инсти. 
|тут геологии и минератогни, институт 
(биологии, институт истории и литера. 
I туры, институт языка и мышления, аст. 
I рэномическая обсерватория и служба 
' времени.

На Урале должны производиться не 
| только поиски урановых и других ра
диоактивных минералов, но и р-тэрабЪ- 

[ тываться методы сепарации ураиц. его 
.концентрации и использования внутри. 
I атомной энергии. Здесь и, прежде все. 
и о, в стенах университета должны ней.

ти свое разрешение (вопросы о различ. 
ных видах полезного использования 
внутриатомной энергии. Университет 
должен готовить не только специали
стов в этой новой области, но и решать 
сложные, узловые научные проблемы.

В стенах научно-исследовательских 
институтов университета должны иссле
доваться минералы и горные породы, 
животный и растительный мир; долж
ны изучаться богатые архивы и памят
ники культуры. ААршная астрономиче
ская обсервация и служба времени 
обогатят науку новыми дажшми и бу
дут обслуживать, кроме того, обшир
ный север нашей страны и Северный 
морской путь. Широкая сеть заповед
ников, научных станций к баз, охваты. 
в;юшая весь Урал, явится эксперимен
тальной базой для многих научно ис
следовательских институтов.

В таком виде Уральский государст
венный университет явится подлинным 
научным н культурным, » также про
светительным центром Сталии; КОГО 
Урала.

В дни празднования двадцгтвнятиле- 
тня со дня основания Уральского уни
верситета мы не только оглядываемся 

I на пройденный путь, не только полно. 
' лим итоги, но и стараемся ясно предсга. 

вить себе дальнейшее его (развитие.
Оглядываясь назад, мы видим боль

шие трудности. которые университет 
преодолел в своем р«.твитии. видим 
сложные периоды его роста и гордимся 
большой жизненной силой молодого 
университета. Эту силу вдохнул в шло 
великий Ленин. Эту силу воспитал То
варищ Сталии.

Заглядывая в будущее, намечая пути 
дальнейшего развития унпиррситет.т, мы 

'опираемся на срочную поддержку, ко
торую оказывает Уральскому универси
тету партия и правительство, укрепляя, 

Iпоощряя и направляя его деятельность. 
I Коллектив Уралпского государстве!?. 
; ного университета с воодушевлением 
(будет работать над превращением уия- 
! верситета в (крупный, сильный п авто
ритетный чаучно.уогбиый центр. до
стойный Сталинского Урала.

И. Д. СЕДЛЕИКИП.
Профессор.доктор, ректор 

Уральского государственного
1 университета им. А- М. [орысого.
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По Свердловску) и области ПРИБЫТИЕ СОВЕТСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ НА ЗАСЕДАНИЯ 
ПОДГОТОВИТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ ОРГАНИЗАЦИИ 

ОБ’ЕДИНЕННЫХ, НАЦИЙ

РАТИФИКАЦИЯ СОВЕТСКО-ЧЕХОСЛОВАЦКОГО ДОГОВОРА 
“ I О ЗАКАРПАТСКОЙ УКРАИНЕ

СЕМЬИ ПОГИБШИХ ВОИНОВ 
ОБЕСПЕЧЕНЫ ТОПЛИВОМ

СЕРОВ. По инициативе горкома пар
тии в городе Серове проведен .воскрес
ник по вывозке топлива семьям погиб
ших фронтовиков и демобилизованным 
воинам Красной Армии. В воскреснике 
участвовали коллективы четырех пред
приятий. работали 7 автомашин, 22 ло
шади. Топливом обеспечены 69 семей. 
Они получили более 134 кубометров 
дров и 9 тонн угля.

ДЕТСКИЕ КРУЖКИ
ПРИ КЛУБЕ

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. Свыше 
150 пионеров и школьников с увлече
нием работают в различных кружках 
детского сектора клуба Алюминстроя. 
В кружке художественной вышивки под 
ру: оводством И. Григорьевой девочки 
учатся вышивке древнерусским швом, 
быстро приобретают навыки.

Семиклассник Л. Кадочников ведет 
кружок лепки из папье-маше. Ребята 
сделали маски к инсценировке басни 
Крылова «Волк на псарне», которую 
подготовил драмкружок. Участники 
балетного кружка разучили танцы «Ка. 
зачок» и «Тарантелла». Костюмы юным 
балеринам сшили девочки-рукодельни
цы. С большим интересом занимаются 
ребята и в кружке художественного 
слова.

В Свердловской картинной галлерее 
открыта выставка картин свердлов
ских художников. На снимке: ре
продукции с картин «Портрет де
вочки»—засл. деятеля искусств 
УССР Бершадского Ю. Р. и «Зима» 
—Слюсарева И. К-

Фото И. Тюфчкова.

ЛОНДОН, 24 ноября (ТАСС).
Вчера, 23 ноября, в Лондон прибыли 

члены советской делегации на заседа
ния Подготовительной комиссии Орга
низации Об’единенных Наций. В соста. 
ве делегации: посол СССР в США А. А.

Громыко, представитель Украинской 
ССР Д. 3. Маиуильский и представи
тель Белорусской ССР К. В. Киселев. 
Вместе с ними прибыли также советни
ки и эксперты.

Заседание Французского учредительного собрания
Выступление де Голля

ПРАГА. 23 ноября (ТАСС).
Вчера на заседании Временного На

ционального Собрания Чехословакии бы
ли заслушаны- доклады комиссии по 
иностранным делам и конституционной 
комиссии о ратификации Договора меж
ду Союзом Советских Социалистических 
Республик и Чехословацкой республи

кой о Закарпатской Украппе, подписан
ного в Москве 29 июня с. г. После 
выступления нескольких депутатов, 
одобрявших в своих речах заключение 
Договора, Временное Национальное Со
брание единогласно ратифицировало До
говор.

У БОЛЬШОГО ТРАМПЛИНА
Коллектив детского сектора с успе

хом выступает в клубе, школах и дет
ских садах.

ЗА БЕЛКАМИ 
И ГОРНОСТАЯМИ

На знаменитых Уктусских горах (близ 
Свердловска), где ежегодно проходят 
Всесоюзные праздники лыжного спорта, 
сейчас работают строители. Идет капи
тальный ремонт большого трамплина 
для прыжков на лыжах. Он был пост
роен одиннадцать лет назад, в дни 
международных . лыжных соревнований,

ПАРИЖ, 23 ноября (по телефону от 
корреспондента ТАСС).

Сегодня в 17 часов открылось засе
дание Учредительного собрания, посвя
щенное обсуждению программы нового 
правительства. На заседании присутст
вовали все депутаты. Кабинет минист
ров присутствовал в полном составе. 
На первой министерской скамье—де 
Голль, Морис Торез, Франсиск Гэ. С 
кратким сообщением о правительствен
ной программе выступил генерал де 
Голль.

«Правительство национального едине
ния, во главе которого я имею честь 
находиться,—сказал де Голль,—пред
ставляет собой по своему составу побе
ду национальной солидарности»,- В сво
ем сообщении де Голль заявил, что 
правительство намерено национализиро
вать в короткий срок кредитные учреж
дения, производство электроэнергии, не
которые страховые компании.

Далее де Голль говорил о задачах, 
стоящих перед, правительством: реорга
низация государственнгщ администра
ции, суда, национальной обороны, уве
личение выпуска промышленной про
дукции, улучшение положения служа
щих и рабочих, восстановление разру
шенных городов и развитие колоний.

Переходя к внешне-политическим 
задачам нового правительства, де Голль 
заявил, что это правительство является 
сторонником политики коллективной бе
зопасности. «Безопасность и процвета
ние каждого зависят от безопасности и 
процветания всех. Франция примет уча. 
стие в создании и развитии организации 
Об’единенных Наций»,—сказал он. Да
лее де Голль заявил, что Франция дол
жна быть связана как с Западом, так 
и с Востоком и что не существует пи. 
каких непримиримых интересов между 
Францией и Советским Союзом. Он 
упомянул о необходимости дружбы с 
Соединенными Штатами Америки. Де 
Голль отметил необходимость укрепле
ния отношений и с Англией, с которой 
Франция связана общими ингз'ь'.езмч во 
многих частях земного шара, а также 
с Голландией, Бельгией, Люксембургом, 
государствами Центральной Европы, 
балканскими странами и с Италией. 
Франция, сказал он, «возобновит в бу
дущем тесные отношения с Испанией, 
копта Испания встанет на демократиче
ский путь».

В заключение Де Голль сказал: «Для 
того, чтобы выполнить все эти задачи, 
Франция нуждается в помощи всех сво
их сынов». ,

ПРОЦЕСС ГЛАВНЫХ НЕМЕЦКИХ ВОЕННЫХ 
ПРЕСТУПНИКОВ В НЮРНБЕРГЕ

Вечернее заседание 23 ноября

1200 промысловиков, заключивших, проходивших в Свердловске в 1934 го- 
договора с «Заготживсырье», вышли в ДУ- Нынче ожидается, что на Всесо-оз 
уральские леса на добычу белки, гор- 11,04 празднике по лыжному спорту, ко- 
ностая. колонка, лисы. Среди охотни- торыи состоится у нас в начале -марта, 
ков есть демобилизованные воины Кра- СН0Еа ПРИМУТ участие зарубежные .ости, 
сной Армии. I Одновременно с трамплином идет

Вернувшись из армии, охотники сно
ва поинялись за свое любимое дело.1 
Демобилизованный Н. Антропов из ■ 
Сысертского района добыл уже до ста 
белок.

На склады «Заготживсырье» посту-1

ремонт здания горнолыжной базы. По- 
м-нцение будет утеплено. Благоустраи
вается внутренняя часть здания.

•1 первом этаже горнолыжной базы 
намечается оборудовать небольшую сто
ловую-буфет. Во втором этаже разме. 
стятсч спортивно-судейские комнаты, а 
также мужское и женское общежития. 
База радиофицируется. Устанавливается 
электрическое освещение. .Все это пре. 
вратит Уктусскую горнолыжную стан
цию в культурную спортивную базу 
Физкультурники Свердловска смогут 
проехать на троллейбусе в Уктус и хо
рошо отдохнуть, проведя весь выход 
ной день на лыжах, в лесу.

Вблизи большого трамплина обору, 
дуются малые трамплины для обучения 
новичков и тренировки молодых горно
лыжников.

Н. КУК УII,

ЗАСЕДАНИЕ ФРАНЦУЗСКОГО УЧРЕДИТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ПРИНЯЛО ВОТУМ ДОВЕРИЯ

ПАРИЖ, 23 ноября (ТАСС). де Голля Национальное учредительное
Агентство Франс пресс передает, что собрание единодушно приняло вотум 

сегодня после короткого выступления доверия правительству.

ВСЕНАРОДНОЕ СОБРАНИЕ ИРАНСКОГО АЗЕРБАЙДЖАНА

пили первые партии пушнины.

У ТАГИЛЬСКИХ 
КРАКВТ ЛОВ

'Т' агил — один из старейших <' I 
( I городов горнозаводского

Упала. Здесь самый богатый '! 
в нашей области краеведческий

I музей, интересный архив. ,!
/ Год назад при музее была орга-
\ низозана научно-краеведческая
< секция. Она сплотила вокруг себя - 
I коллектив местных краеведов-. €о-
< боано много исторических материя- I 
( лов о прошлом Урала и своего ■
< родного города. Два раза в месяц , 
) происходят заседания членов сек-
, ции, на которых заслушиваются до- 
' клады. Например. кандидат исго-

рических наук О. Гадер сделал 
\ сообщение *о первоначальном засе- 
( лении Урала человеком, а также 
\ об основании Н-Тагила. Геолог 
1 ВысокОГорского рудника В. Логи- - 
[ новский—о полезных ископаемых 
/ районов.
/ Летом в окрестностях Тагила ра- ' 
V ботали несколько экспедиций Ака- < 
( демии наук СССР В них активное 
.. участие приняли местные краеведы. ' 
I Своими силами тагильчане провели 
( раскопки стоячки людей каменного ) 
/ века па реке Полуденка, остатков ' 
\ жертвенного места на Голом кам- \ 

не, который находится вблизи го-
' рода.
к На известном в Тагиле Медведь- 
( камне открыта древняя пещепа, а у / 
' ее подножия найдено полузабытое 
\ Ермаково городище, по преданию— 
! укрепленный лагерь Ермака, об- < 

следованный в свое время акаде- } 
миком Палласом. В будущем году $

V здесь намечено провести раскопки.
( Тагильские краеведы обследовали ) 
/ окрестности города, а также Виснм- 
\ ский район, выявили новые место- \ 
( рождения черного мрамора, горных ( 
/ сланцев и самоцветов. У
\ Члены секции приступили к нзу- ' 

чению тагильских архивов. Сбнару- ?
? жепо много нового интересного ма- , 
, териала. Готовится к изданию боль- '' 
( той краеведческий сборник. ( 
!' В ближайшее время намечено про- )

вести общегородскую научно-крае- 1 
ведческую конференцию. <

В. БРАГИН. )

ПОИСКИ И РАЗВЕДКИ УГОЛЬНЫХ МЕСТОРОЖДЕНИЙ
Трест «Свердловскуглеразведкэ» ве

дет сейчас разведки на Ьолчанском, 
Богословском, Егоршинском и Буланаш- 
ском месторождениях угля. Организова
на Полпневская разведочная партия. За
дача треста—в основном подготовить 
участки для закладки новых мощных 
разрезов и шахт. В 1945 году подго
товлены у истки на Волчанском место, 
рождении для закладки двух мощи-ых 1 
разрезов. Олин из них уже находится в | 
стадии строительства.

На Егоршинском месторождении ве
дется разведка глубоких горизонтов 
действующих шахт—проходятся с-ква. 
жины глубиной 500—600 .метров. На 
Буланашском месторождении идет под
готовка шахтных полей. Полдневская 
партия организована для прослеживания 
угленосности, вскрытой геофизическими 
разведками.

За 1944—45 гг. трест выполнил гео
лого-разведочные работы в об’еме, пре
вышающем ндвое количество работ, сде
ланных за 6 предыдущих лет. Запасы 
угля в области возросли на несколько 
сот миллионов тони.

Углеразведчикам приходится рабо
тать в тяжелых условиях, в таежной 
глуши, жить в бараках и палатках. 
Иногда они идут по бездорожью пеш
ком там, пде нельзя проехать ни на 
машине, ни' на лошади, неся на себе 
моторы и буровое оборудование по ле
сам и болотам.

В 1946 году намечено широкое раз
витие поисковых разведок новых уголь
ных месторождений на Северном и 
Среднем Урале. Разведки будут вестись 
геофизическими методами и бурением. 
Для геофизических разведок организо. 
вана свердловская комплексная геофи
зическая экспедиция.

ТЕГЕРАН, 23 ноября (ТАСС).
| По полученным здесь сведениям, в 
'Тавризе закрылось всенародное собра
ние Иранского Азербайджана. В со. 
бранни приняли участие 744 делегата из 
всех районов Иранского Азербайджана.

Первое заседание всенародного со
брания было открыто 20 ноября старей
шим делегатом—Гаджи Азим Ханом, 
одним из виднейших деятелей демокра- 

'тического движения в Иранском Азер- 
‘ бзйджане.
, Собрание прошло в обстановке ис- 
' ключительного под'ема. С приветствия- 
. ми собранию выступали представители 
■ всех социальных слоев Тавриза—мест, 
ной интеллигенции, купечества, духо
венства, армии и представительницы 
женских организаций.

Всенародному собранию Иранского 
Азербайджана предшествовали много

людные митинги и собрания в городах 
провинции, на которых были избраны 
делегаты во всенародное собрание. В 
Резайе на собрании для выборов деле
гатов явилось пять тысяч человек, в 
г. Хой—2 тысячи человек, в Шахпурс 
—3 тысячи, в Марате—свыше 2 тысяч, 
в Маранде—свыше 2 тысяч, в Ахзре — 
около 15 тысяч и Тавризе—несколько 
десятков тысяч. На всех этих собрани
ях были приняты резолюции, выражаю
щие одобрение созыва всенародного со
брания и содержащие требования вы
боров местных органов самоуправления 
—анджуменов, предусмотренных консти
туцией Ирана.

Закрывшееся всенародное собрание 
Иракского Азербайджана единодушно 
приняло ряд решений, содержащих тре
бования обеспечить азербайджанскому 
населению Северного Ирана подлинное 
самоуправление.

Газета «Кейхан» об открытии всенародного собрания 
Иранского Азербайджана

Перепись станкор
С 1 по 5 декабря на всех предприя

тиях нашей области начнется всесоюз
ная перепись металлорежущих и дере
вообделочных станков и кузнечно.прес. 
сового оборудозания. Это даст возмож
ность перераспределить станочное обо
рудование между предприятиями и выс
вободить неиспользуемое оборудование 
и станки для местной промышленности 
и предприятий, изготовляющих предме. 
ты ширпотреба.

В ЗАВОДСКОЙ ЛАБОРАТОРИИ
Лаборатория завела, где заместителем 

секретаря партийной организации т. Баз- 
ведет большую работу по изучению 
местного сырья. В этом ей помогает 
Уральский филиал научно-исследова
тельского института по механической 
обработке полезных ископаемых (Меха- 
нобр). Совместными усилиями изучены 
и внедрены з производство ре. 
зиновые смеси, шабринский тальк 
и еленинский каолин. Они не уступа
ют по своим качествам привозимым ра
нее материалам из других областей.

Интересные опыты проводятся в ла
боратории по освинцованию медных 
наконечников. Дефицитное олово будет 
заменено более доступными свинцом и 
цинком.

УЧАСТНИКИ КОНКУРСА 
I В «УРАЛЬСКОМ РАБОЧЕМ»

Вчера в «Уральском рабочем» со
стоялась встреча коллектива редакции 

\ и свердловских писателей с участниками 
! Всесоюзного конкурса музыкантов-ис
полнителей, вышедшими во второй тур.

Пианист Владимир Кошкаров испол. 
нил 12 рапсодию Листа. Людмила Ля
дова сыграла два отрывка из сюиты 
«Детские сцены» 1 рамбицкого. Одно из 
труднейших фортепианных произведений 
Листа «Мефисто-вальс» исполнил Вита
лий Гевиксман. Хорошее впечатление 
произвела также игра скрипача Михаила 
Унтерберга, исполнившего произвсдс-

I ния Ф. Крайслера.
В концерте приняли участие профес

сор уральской консерватории С. Бен- 
дицкий и лауреат всесоюзного конкур
са музыкантов-исполнителей М. Гольд
штейн.

ТЕГЕРАН, 23 ноября (ТАСС).
Касаясь положения в Иранском Азер

байджане, тегеранская газета «Кейхан» 
в номере от 22 .ноября опровергает из
мышления о беспорядках, якобы, имев
ших место в Тавризе.

Сообщая о том, что в Иранском Азер
байджане сохраняется спокойствие и 
порядок, государственные учреждения 
функционируют нормально, газета пи
шет: «Несколько дней тому назад в 
городах и селах провинции состоялись 
митинги, на которых были избраны де
легаты, направившиеся в Тавриз. Поза

вчера в Тавриз прибыло около 600 де
легатов, которые приняли участие в ра
боте всенародного собрания. Иранского 
Азербайджана (конгресса). На этом со
брании обсуиСдались вопросы выборов в 
областные анджумены в соответствии с 
конституцией Ирана. Во время работы 
всенародного собрания в городе был 
полный порядок. Это наглядно свиде
тельствует о том, что мероприятия де
мократической партии и всенародного 
собрания не преследуют никаких Дру
гих целей, кроме выполнения конститу
ции и обеспечения демократии».

Иранские газеты о статье в «Известиях» 
К событиям в Северном Иране«

ТЕГЕРАН, 23 ноября (ТАСС).
21 ноября газета «Иране Ма» пере

печатала статью из «Известий» «К со
бытиям в Северном Иране». Вчера газе
та «Неджате Иран» опубликована пере
данную по московскому -радио теле
грамму корреспондента ТАСС под заго
ловком «Репрессии против азербайджан
цев в Северном Иране». В своей пере
довой статье «Неджате 'Иран» дает

»
смелую Ш достойную отповедь сообще
ниям некоторых нит:! ранных органов 
печати, извращающих действительное 
положение в Иранском Азербайджане и 
Курдистане. Прогрессивные иранские 
круги положительно расценивают ста
тью «Известии», дающую трезвую опен
ку действительного положения в север
ных -районах Ирана.

НЮРНБЕРГ, 23 ноября (ТАСС).
На вечернем заседании Международ

ного Военного Трибунала 23 ноября вы
ступил представитель американского 
обвинения Додд, посвятивший свою 
речь германским вооружениям в период 
после прихода гитлеровцев к власти.

Цитируя богатый документальный ма
териал, и частности документы, захва
ченные американскими и английскими 
войсками в Эссене в личном архиве 
Круппа, обвинитель показывает ту роль, 
которую сыграли германские концерны 
и, в частности фирма Крупп, в деле 
подготовки германской агрессии. -Осо
бенно большой в деле экономической 
подготовки германской агрессии была 
роль подсудимых Геринга, Шахта, Фун
ка, а также Круппа. Обвинитель цити
рует меморандум Густава Круппа, в 
котором говорится о том, что Гитлер 
высказал благодарность 25-ти герман
ским промышленникам -за активное вос
становление германской военной про
мышленности.

В апреле 1933 года, сказал обвини
тель, Густав .Крупп -выработал план 
перевода всей германской промышлен
ности на военные рельсы и подчинения 
ее целям гитлеровского 'государства. В 
это время Густав Крупп был председа
телем союза гермеикких промышлении- 
ког. В своем меморандуме он прямо 
рекомендует привести всю немецкую 
промышленность в соответствии ю поли
тическими целями гитлеровской партии. 
Он выдвигает идею внедрения при-н- 
ципа «фюрерства» -во всей промышлен
ности. Этот меморандум лег в основу 
принятого в 1934 году закона, соглас
но которому вся промышленность была 
разбита на отдельные группы, причем 
во главе каждой из них стал свой 
«фюрер». В одном из документов, при
надлежащих перу Круппа, говорится, 
что немецкие предприниматели с восс- 
торгом встретили все предписания гит
леровской партии.

4 апреля 1933 года, сказал Додд, 
германское правительство приняло ре
шение о создании совета оборо-ны, в за
дачу которого входила тайная мобили
зация всей экономики и населения для 
предстоящей войны. На одном из засе
даний этого совета обороны подсуди
мый Кейтель дал строжайшее указание 
о том, чтобы ни один документ, относя
щийся к деятельности совета обороны, 
не был бы потерян. Вопреки заявлению 
защитника Кейтеля на утреннем засе- 
да-н-ии о том, что вообще никакого со
вета обороны фактически не существо
вало, обвинитель Додд с документами 
в руках доказывает, что заседания это
го совета имели место систематически. 
В частности, этот совет обороны имел 
так называемый рабочий комитет. В 
одном из заседаний этого рабочего ко
митета, как явствует из документов, 
участвовали генерал-лейтенант Бек, под
судимый Иодль, генерал-майор Варли- 
монт и др.

Обвинитель цитирует речь Круппа, 
произнесенную в январе 1944 года. В 
этой речи Крупп 'восхваляет заслуги 
германской промышленности и, в част
ности, отмечает, что за время ее неле
гальной деятельности, начавшейся уже 
в 1919 году, была проделана огромная 
научная и экономическая подготовка к 
войне. После 1933 года гитлеровцы ста
вили перед собой задачу—сделать Гер
манию вполне способной к войне. В 
мае 1935 года был принят закон о соз
нании совета обороны, причем этот 
закон не был опубликован. Бывший

президент рейхсбанка подсудимый Шахт 
был назначен генеральным уполномочен
ным по военной экономике. На этом 
посту он провел ю.’-э-гочислснные приго
товления к войне, в частности, устано
вил контроль над ввозом и вывозом, 
ускорил создание запасов стратегиче
ских материалов, создал фиктивное 
общество псы названием «Мефо» (Ме- 
таллфоршунг)—общество по исследова
нию металлов , которое осуществляло 
нелегальное финансирование воепньг. 
приготовлений. Акции этого общества 
были гарантированы государством и 
распространялись среди всех предприя
тий. Это общество предоставило на 
нужды военной подготовки 12 миллиар
дов марок. Его акции распространялись 
также и за границей. Шахт хвастался 
впоследствии тем, что Германия пере
вооружилась за счет своих врагов.

Далее обвинитель документально до
казывает, что Шахт был сторочнил 
быстрейшей ремилитаризации Рейлсьий 
области и захвата Австрии.

Германские концерны, в частности 
фирма Круппа, активно участвовали в 
шпионской и пропагандистской работе 
гитлеровцев за границей. Соответст
вующие указания получали все загра
ничные отделения фирмы Круппа. После 
захвата Австрии Германия удвоила свои 
усилия в области вооружений. 14 ок
тября 1938 года Геринг заявил, что 
Гитлер поручил ему осуществить гран
диозную программу вооружений, перед 
которой побледнеет все сделанное до 
сих пор. Туг же обвинитель привел 
чайные о росте германской стальной 
продукции, производства синтетических: 
материалов и вооружений.

Обвинитель доказывает, что Шахт 
вышел в отставку в 1939 году вовсе не 
из-за разногласий с гиглеэовцами. В 
своем письме генералу Томасу Шахт 
выражает свое удовлетворение дости
жениями в области перевооружения 
Германии. 7 января 1939 года Гитлер 
писал Шахту: «Ваше имя всегда будет 
почитаться в связи с той выдающейся 
релью, которую вы сыграли в области 
перевооружения Германии»

В конце вечернего заседания высту
пил следующий представитель амери
канского обвинения Олдермен, которые 
дал заключительную характеристику за
говора гитлеровцев протез мира и че
ловечества. Он констатировал, что ме
тоды, примененные заговорщиками в це
лях территориальных захватов, носили 
грязный и подлый характер. Он кон
статировал далее, что все подсудимые 
участвовали в осуществлении заговора 
против мира. Обвинитель дал характери
стику основным фазам подготовки гит
леровской агрессии, начиная с 1933 
года.

В конце заседания представитель за
шиты прервал выступление американ
ского обвинителя, потребовал снова 
предоставления всем защитникам копии 
цитируемых документов на немецком 
языке, хотя многие защитники прекрас-! 
но владеют английским языком и, „кро
ме того, имеют возможность слушать, 
немецкие переводы всех речей и заяв- 
ле'ний, произносимых в зале суда. Пред
ставитель американского обвинения зая
вил, что защитники будут получать 
копии всех документов.

Следующее заседание Трибунала со
стоится в понедельник, 26 ноября, так! 
как день 24 ноября отводится для рас-; 
смотрения порядка .передачи документов, 
защите.

Заявление Макнейля о выборах в Греции

В Моей::-' Н|‘ X' дит полуфинал первен
ства столицы, в котором играют мастера 
и первокатегорники. В одной из групп 
на первом месте идзт мастер Брон
штейн,имеющий 121/, очков из 13 Приво
дим красивое окончание его партии с 

Рохлиным.

Белые: Крй1,Ф(?4, Лб1,е1,С<12, КИ5 
111т.: а2, Ь2, сЗ, Г2, §2, ЙЗ, е5 (13).

Черные: Крй8, Ф§6, Ле8, 17, Кеб, §8 
пи.: а7, Ь7, с5, 64, 14, §5, Ь7 (13).

Позиция белых стеснена, ферзь и конь

О ШАХМАТНОЙ
Шахматная композиция должна быть 

не менее близка всякому шахматисту, 
чем практическая игра. Композиция 
развивает художественное чутье и учит 
глубже вникать в положение. Компози
ция поднимает шахматную культуру, 
знакомит с элементами эндшпиля, с 
типами комбинации, и расширяет общий 
шахматный кругозор.

Композиция является самостоятель
ным разделом в советском шахматном 
движении и насчитывает в своих рядах 
десятки тысяч любителей решения 
шахматных задач и этюдов и несколько 
сот проблемистов-композиторов, зани
мающихся составлением задач и этюдов.

В этой статье мы познакомим в сжа
той форме с основными принципами 
составления шахматных задач и этю
дов.

Шахматная задача—это такая пози
ция на шахматной доске, в которой 
одна из сторон (обычно, белые), начи
ная, дают другой стороне (черным,) мат 
в установленное условием задачи число 
ходов.

Вся совокупность ходов белых и чер
ных называется решением задачи. Тот 
ход, которым белые начинают решение, 
называется первым или вступительным 
ходом.

их стоят неудачно. Черные решают 
партию рядом форсированных ударов
I ... К84-ЙО
2. Ф{?4— (3

нельзя 2. Фе2 из-за 2 ... 13
2 ... 85—84
3. Й3:84 Кеб—§5
4. ф{3—е2 64—63
5. Фе2—И КЙ6:§4

Задача
А. И. Козлов (Свердловск) 

Печатается впервые

Загнав белого коня в тупик, черны0 
проводят решающую комбинацию.

6. КЙ5:14 Л(7:(4!
7. С62П4 Ке5—ГЗ+
8. 82:13 Кё4—еЗ+
9. Кр8'— Ь2
лучше было 9. С83, но и это не спасало
о ... КеЗ:Н +
10. Ле1:!1 <186—15
теперь у черных материальное пре
имущество и атака, еще последовало 
41. С14—83, Ф15-ЛЗ 12. ЛИ—е1, Лев—еб, 
43. Крй2—81, Леб—йб Белые сдались.

Примечания И. Е. Болеславского.

КОРОТКО
О 280 лекций на различные темы 

прослушали нынче рабочие завода имени 
Калинина. Большой интерес вызвала 
лекция кандидата технических наук 
тсв. Ремпель—«Наука и техника в со
временной войне».

О На сто тысяч рублей различных 
трикотажных изделий выпустила в этом 
году Манчажская трикотажная мастер
ская райпотребсоюза.

ЛОНДОН, 23 ноября (ТАСС).
Как сообщает агентство Рейтер, нахо. 

дяшнйся в Афинах заместитель англий
ского министра иностранных дел Мак-

нейл заявил сегодня, что ноеое грече
ское правительство обязалось провести 
выборы до марта 1916 года.

Расстрелы демонстраций в Индии
ЛОНДОН, 21 ноября (ТАСС).
Агентство Рейтер сообщает, что 21 

ноября и Калькутте полиция открыла 
огонь по демонстрации, в -которой уча
ствовало 2 тысячи студентов. Сведений 
о числе жертв не поступило.

ЛОНДОН, 22 ноября (ТАСС).
По сообщению агентства Рейтер, се

годня в Калькутте полиция дважды с

интервалами через каждые пять минут 
открывала огонь по большой толпе де
монстрантов Два человека были убиты, 
более 60 ранено. Эта демонстрация 
была более крупной, чем состоявшаяся 
накануне. После стрельбы по толпе 
были закрыты магазины и прекращено 
движение.

ИЗВЕЩЕНИЯ
26 ноября, в 7 час. 30 мин. веч., в 

парткабинете горкома ВКП(б) в лекто
рии для самостоятельно работающих по 
истории ВКП(б) состоится лекция на 
тему /«Основные черты марксистского 
философского материализма». Читает 
руководитель лекторской группы гор
кома ВКП(б) тов. Курсанов.

27 ноября, в 7 час. 30 мин. веч., в 
парткабинете горкома ВКП(б) для лек
торов, докладчиков, агитаторов и про

пагандистов состоится лекция на тему 
«Установление мира по всем м,г>е » ин
тересы миролюбивых народов». Читает 
кандидат исторических наук тов. За- 
стенкер.

27 ноября, в 9 час. утра, в парткаби
нете горкома ВКП(б) для советского 
актива состоится лекция на тему «Из
бирательная система в СССР и в капи
талистических странах». Читает канди
дат юридических наук тов. Розмарин.

Ответственный редактор Л. С. ШАУМЯН.

ПОД РЕДАКЦИЕЙ 
ГРОССМЕЙСТЕРА 
БОЛЕСЛАВСКОГО

композиции
Вступительный ход — строго единст

венный в задаче. Если к цели (т. е. к 
мату в установленное или меньшее коли
чество ходов) .ведет не один вступитель. 
ный ход, а два или более, то говорят, 
что задача имеет два или более решения, 
которые за исключением одного задуман
ного автором задачи, называются побоч
ными. Гак как побочные решения, по 
своему существу, коренным образом 
разрушают весь замысел автора, то 
при наличии их и вся задача теряет 
свое значение впредь до исправления.

Начальная позиция задачи должна 
удовлетворять ряду условий.

1) количество фигур у каждой сто
роны не более 16; 2) теоретически воз
можное положение на доске; 3) эконо
мичность, т. е. ни одной лишней фигу. 
гуры, не участвующей в игре (реше
нии); 4) трудность решения и замаски- 
рованность первого хода; 5) не шахо
вать на первом ходу; 6) не брать фигур 
первым ходом.

Помимо этого в задаче должна быть 
какая-то идея, замысел или тонкость.

А. КОЗЛОВ.
(Продолжение в следующем 

шахматном отделе).

Шахматная 
хроника,

Закончился чемпионат Уральского 
государственного университета. Первое 
место занял студент второго курса ис
торического факультета Гохман, второе 
место—аспирант Шиманов. Третье и 
четвертое места поделили студент IV 
курса физмата Коваленко и II курса 
Виляцер. Победители награждены гра
мотами и ценными подарками.

В университете организуются кружки 
по изучению шахматной теории., Кру
жок шахматистов II и III категории 
будет вести гроссмейстер Болеславский. 
Кружок для начинающих—победители 
университетского первенства. На физи. 
ко-математическом факультете в кру
жок записалось 35 девушек.

Госудаоственный театр оперы 
и балета им. А. В. Луначарского

Сегодня для школ города утро 
КОНЕК-ГОРБУНОК 

вечер ДЕМОН
27- Х1 ДУБРОВСКИП
28- Х1 БАХЧИСАРАЙСКИЙ ФОНТАН
29- ХI КАРМЕН
30- Х1 СЕВИЛЬСКИЙ ЦИРЮЛЬНИК
Касса открыта с 3 ч. д. Нач. 8 ч. в. Тел. Д1-33-66.

Концертный зал Филармонии 
Сегодня Заключительный КОНЦЕРТ 
участников 1-го тура всесоюзного конкурса 

музыкантов-исполните лей.
Начало в 9 часов вечера.

Свердловская контора Главкинопроката
ВЫПУСТИЛА НА ЭКРАНЫ КИНОТЕАТРОВ

Свердловский г< судярстеенный 
драматический театр

Сегодня утро ЖЕНИТЬБА 
БАЛЬЗАМИНОВА

вечер ПРОФЕССОР ПОЛЕЖАЕВ 
27-Х! САМОЛЕТ ОПАЗДЫВАЕТ 

НА СУТКИ

ГОСЦИРВ
Сегодня три представления
Начало в 12, б и 9 часов вечера.

большие представления, конно-акро- 
0-1ТИЧ- нттраниион Онеанос.

Русский силач ЖевеОров
Билеты продаются в кассах: в здании Главн. 
почтамта с 12 п) 5 ч. в., в цирке с 2 до 9 ч. в. 
л окончанию представления подаются трам

ваи по псом маршрутам

Сегодня утро СОРОЧИНСКАЯ ЯРМАРКА 
вечер ЦЫГАНСКИЙ БАРОН

27-Х1 ХОЛОПКА

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
Сильва — ОКТЯБРЬ, ^ЮД, 

С0ВКИ1Ю — Багдадский вор. СТАЛЬ — 
Сильва. I инотеатр ’ имени Маяковского.
— несенний вальс. Т ЕМП—-Непокоренные

Свердловский государственный 
театр музыкальной комедии

Театр юных зрителей
Сегодня нач. в 12 часов дня, 

СОН В ЛЕТНЮЮ НОЧЬ 
нач. в 7 час. вечера, 

ВАСИЛИЙ ИВАНОВИЧ

Стадион ДИЕ1АИО 
Сегодня ОТКРЫТИЕ НАТКА

ГОСИППОДРОМ
Сегодня БЕГА. Начало в 1 час дня.
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ЖИВОПИСНЫЕ и СКУЛЬПТУРНЫЕ МАСТЕРСКИЕ
Свердлозского отделения Художественного фэнда СССР

ПРИНИМАЮТ ЗАКАЗЫ НА ВСЕВОЗМОЖНЫЕ Е 
| ЖИВОПИСНЫЕ и СКУЛЬПТУРНЫЕ РАБОТЫ
я картины жаноовые, портреты, пейзажи, натюрморты, : 

фигуры, бюсты, барельефы из мрамора и глины, 
внутреннее и наружное оформление зданий, оформление постоянных " 

и временных выставок и т. п.
Заказы выполняются лучшими мастеоами Свердловского Союза со- ? 

ветских художников.
Кроме того, в выставочном помещении мастерских _ г

имеется большой выбор готовых произведений: - 
ПЕЙЗАЖЕЙ, ПОРТРЕТОВ, НАТЮРМОРТОВ и КОПИИ КАРТИН. *

Г. Свердловск, улица Карла Маркса, 31. Телефон Д1-42-69 и Д1-36-28. -

■ ■

I К СВЕДЕНИЮ АБОНЕНТОВ РАДИОУЗЛОВ I 
города Свердловска и Свердловской области

| Областная дирекция радиотрансляционных сетей
• доводит до сведения абонентов области и гор. Свердловска о том, 

что срои внесения абоненткой платы за четвертый ; 
квартал 1945 г. истекает 1 декабря с. г.

I Во избежание штрафов и отключения радиоточек предлагается всем • 
" абонентам области и города, немедленно погасить задолженность. ■ 
5 Гражданам, пользующимся незарегистрированными радиоточками, немедленно ■ 
" зарегистрирорать таковые и получить абонентские книжки—абонентам области в ■ 
3 районных радиоузлах, абонентам города—в главном почтамте, окно № 23 с 9 час. ■ 
> по 20 часов ежедневно.

Свердловская контора треста „РОСТОРФРАЗВЕДКА*
ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ
на выполнение раэот по разведке торфяных массивов и прое- 
ктированию торфопредлриятий.

Адрес конторы: г. Свердловск, ул. Розы-Люксембург, 60, тел. Д1-97-33.

V ПРИЕМ ОБЪЯВЛЕНИЙ и РЕКЛАМ 
У ЕЖЕДНЕВНО »
о с 10 часов утра до 4 часов вечеоа, улица Ленина, 47, 4-й этаж, комната 84. 
Н Телефон Д1-06-47. §

новую амепмманзкую музыкально йю кояичАию

Сценарий—о рюс Мэннинг и Феликс Джексон. Режиссер—Генри Костер. 
Музыка Роберта Штольца.

В РОЛЯХ: Илон ка Толпой—Динна Дробин (героиня фильмов «Сто мужчин и 
одна девушка» и «Сестра его дворецкого»).

Гарри Мартэн—Роберт Каттинге. Булочник Тэшек—Саналл-
Производство американской нинофирмы „Универсал”.

ГвнБднит
ч 1 ноября 1945 г. истек последний срок взноса платежей

по обязательному окладному страх ванию за 1946 г.
\ После указанного срока невнесенные платежи взыскиваются, 
X с начислением пени, в бесспорном порядке.

Озаботьтесь немедленным погашением попеременных платежей. 
$ Платежи принимаются: в городах и рабочих поселках—отделениями Госбанка, 
< работниками Госстраха и страховыми агентами, в сельских местностях—налого- 
| выми агентами.

Свердловское областное управление ГОССТРАХА.

МАЛЯВИН Борис Михайлович, прожи
вающий в г. Свердловске, ул. Дзержинского, 
2, возбуждает судебное дело о расторжении 
брака с его женой МАЛЯВИНОЙ Беллой 
Бенциановной, проживающей п г, Свердлов
ске, ул. Спичечников, IV, кв. 10. Дело будет 
рассматриваться в народном суде 2-го участ

ка Молотовского района г. Свердловска.

БАБЕНКО Петр Алексеевич, проживающий 
н г. Свердловске, ул. Декабристов 10, под‘- 
езд 17, кв, 131, возбуждает судебное дело 
о расторжении брака с его женой БАБЕНКО 
Ариадной Ильиничной, проживающей в г. 
Кунцево, ул. Горького, 14. Дело будет 
рассматриваться в народном суде 3-го участ
ка Октябрьского района гор. Свердловска.

Адрес редакции: Свердлове», ул. Леви-а, 47. 4-й эгаж. Телефоны редакции: ответственный редактор Д1-19 07. зам. ответственного редактора Д1-43-07, ответственный секретарь я секретариат Д1-28-03, отдел партийной жизни Д1-89 39. отдел пропаганды Д1-38-82, 
промышленно-транспортный отдел Д1-82-86, Д1-39-10, сел.ьхозотдел Д1 -17-62, отдел писем Д1-39-76, Д1-35-94. отдел культуры и быта Д.1-43-09, отдел информации Д1-34-05, стенографистки Д1-30-71, зав. издательством Д1-29-50, отдел об явлений Д1-06-47.

НС27723. Газетно-журнальная типография издательства «Уральский рабочий». Свепдловск. ул. Левина. 47. Заказ № 4101


